
ACTA DEL PLENO Fecha: 01/12/2020

ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA Y URGENTE 
CELEBRADA POR

EL EXCMO. AYUNTAMIENTO PLENO 
EL DIA 1 DE DICIEMBRE DE 2020

EXTRAORDINARIA Y URGENTE    01/12/2020  1 de 57



ACTA DEL PLENO Fecha: 01/12/2020

CONSTITUCIÓN

Fecha: 1 de Diciembre de 2020
Lugar: Salón de Sesiones Plenarias
Hora de Comienzo: 10:00
Hora de Terminación: 12:00
Carácter: Extraordinaria y Urgente
Convocatoria: Primera

ASISTEN:

D. Francisco Javier Pérez Diego, Presidente .

D. Antonio Ruiz Lasanta, Concejal.

D. Rubén Antoñanzas Blanco, Concejal.

D. María Carmen Urquía Almazán, Concejal.

D. Conrado Escobar Las Heras, Concejal.

D. Ignacio Tricio Sáez, Concejal.

D. Eva María Loza Marín, Concejal.

D. Jaime Caballero López, Concejal.

D. María del Mar San Martín Ibarra, Concejal.

D. Iván Reinares López, Concejal.

D. Pablo Santaolalla Montoya, Concejal.

D. Angel Sáinz Yangüela, Concejal.

D. María Celia Sanz Ezquerro, Concejal.
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D. Pablo Hermoso de Mendoza González, El Alcalde .

D. José Javier Garijo Sánchez, Concejal.

D. Eva María Tobías Olarte, Concejal.

D. José Manuel Zúñiga Suescun, Concejal.

D. Rocío Fernández Calvo, Concejal.

D. Kilian Cruz Dunne, Concejal.

D. Beatriz Nalda Ariza, Concejal.

D. Penélope Ramírez Benito, Concejal.

D. Amaya Castro Sánchez, Concejal.

D. Patricia Lapeña Marín, Concejal.

D. Adrián Calonge Miranda, Concejal.

D. Esmeralda Elena Campos León, Concejal.

D. Jesús Ahedo Ruiz, Concejal.

D. María Luisa Bermejo Tobajas, Concejal.

OTROS ASISTENTES:

. D.Victor López de Turiso Rodriguez, Interventor

. Dª Mercedes López Martínez, Secretaria General del Pleno
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ORDEN DEL DÍA

SESIÓN EXTRAORDINARIA Y URGENTE A CELEBRAR POR EL/LA PLENO EL DÍA
01/12/2020 A LAS 10:00 HORAS

PARTE RESOLUTIVA

1. Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para 2021. Aprobación incial.
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ACUERDOS ADOPTADOS
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PARTE RESOLUTIVA

1. PRESUPUESTO GENERAL DEL AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO PARA 2021. 
APROBACIÓN INCIAL.

El Ayuntamiento Pleno, con base en los siguientes fundamentos:

I.

El Acuerdo de la Junta de Gobierno Local de 27 de noviembre de 2020, por el que se 
aprueba   el   Proyecto   de   Presupuesto   General   del   Ayuntamiento   de   Logroño   para   el 
ejercicio   2021   que   asciende   a   doscientos   millones   ochocientos   veinticuatro   mil   euros 
(200.824.000,00 euros) 

II.

Que el mencionado Proyecto de Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para 
2021 está integrado por:

a) Presupuesto del Ayuntamiento de Logroño:.......................196.688.000,00 euros

b) Previsiones de Logroño Deporte, S.A.:.................................10.931.000,00 euros

III.

Que en dicho Proyecto de presupuesto se recogen tanto los gastos ordinarios como los de 
inversión, previstos para el año 2021, que, se dotan, a su vez, con los ingresos ordinarios 
y de capital en ellos previstos.

IV.

Los artículos 5 y siguientes del Real Decreto 500/1990, de 20 de abril, en relación con los 
artículos 164 y siguientes del Real Decreto Legislativo 2/2004, de 5 de marzo, por el que 
se aprueba el Texto Refundido de la Ley Reguladora de las Haciendas Locales (TRLHL, 
en adelante).

V.

Con fecha 9 de noviembre de 2020 fue convocada Mesa General de Negociación al objeto 
de informar respecto al Capítulo I “Gastos de Personal” del Proyecto de Presupuesto del 
ejercicio 2021.

VI.

Los   informes   del   Interventor   General,   de   fecha   27   de   noviembre   de   2020,   emitidos, 
respectivamente, a los efectos de lo dispuesto en los apartados 1.g) y 4. del artículo 168 
T.R.L.H.L.(Informe al Presupuesto Municipal y al Presupuesto General del Ayuntamiento 
de Logroño) y el emitido,  en  idéntica  fecha, sobre el Cumplimiento de  los objetivos de 
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Estabilidad Presupuestaria, de Deuda Pública y Regla de Gasto, formulado a los efectos 
de lo dispuesto en la Ley Orgánica 2/2012, de 27 de abril, de Estabilidad Presupuestaria y 
Sostenibilidad   Financiera   y   su   normativa   de   desarrollo,   por   el   Adjunto   a   la   Dirección 
General y Responsable de la Contabilidad y el Interventor General.

VII.

El Informe del Consejo Social de la Ciudad emitido con fecha 30 de noviembre de 2020, 
en  función  de  lo  dispuesto  en el  artículo  3 del  Reglamento  Orgánico  del  mencionado 
Consejo.

VIII.

El Dictamen de la Comisión Informativa de Pleno de fecha 30 de noviembre de 2020.

Y de acuerdo con  lo dispuesto en el artículo 123.1.h)  de la Ley 7/1985, de 2 de abril, 
Reguladora de las Bases del Régimen Local, adopta los siguientes

A C U E R D O S :

Primero: Declarar la urgencia del presente Acuerdo y ratificar su inclusión en el Orden de día 
del Pleno, de conformidad con el artículo 82.3 del Real Decreto 2568/1986, de 28 
de   noviembre,   por   el   que   se   aprueba   el   Reglamento   de   Organización, 
Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales.

Segundo: Aprobar el Proyecto de Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para 
2021 que asciende a 200.824.000,00 euros y está integrado por:
a) El Presupuesto del Ayuntamiento de Logroño:..................196.688.000,00 euros
b) Las previsiones de ingresos y gastos corrientes y 

estados de inversion de la sociedad municipal 
Logroño Deporte, SA...........................................................10.931.000,00 euros

Tercero: Aprobar   los  Presupuestos  para  2021 que a  continuación  se detallan,  sin  déficit 
inicial, con la siguiente distribución por capítulos:

A.PRESUPUESTO DEL AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO

ESTADO DE INGRESOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ................................................... 164.571.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES........................ 153.788.000,00

I IMPUESTOS DIRECTOS.................................................. 63.194.000,00

II IMPUESTOS INDIRECTOS............................................... 8.097.000,00

III TASAS, PRECIOS PÚBLICOS Y OTROS INGRESOS..... 39.478.000,00
IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES................................. 40.905.000,00
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V INGRESOS PATRIMONIALES.......................................... 2.114.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL.......................... 10.783.000,00
VI ENAJENACIÓN INVERSIONES........................................ 7.943.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL.................................... 2.840.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ......................................................... 32.117.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS................................................. 117.000,00

IX PASIVOS FINANCIEROS.................................................. 32.000.000,00

TOTAL PRESUPUESTO........................................................... 196.688.000,00

ESTADO DE GASTOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS .................................................. 188.621.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES........................ 141.983.000,00

I GASTOS DE PERSONAL................................................. 51.633.000,00

II GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS....... 72.784.000,00

III GASTOS FINANCIEROS.................................................. 520.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES................................. 17.046.000,00

FONDO DE CONTINGENCIA........................................................... 300.000,00
V FONDO DE CONTINGENCIA........................................... 300.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL.......................... 46.338.000,00
VI INVERSIONES REALES................................................... 19.381.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL.................................... 26.957.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ......................................................... 8.067.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS................................................. 19.000,00

IX PASIVOS FINANCIEROS.................................................. 8.048.000,00

TOTAL PRESUPUESTO........................................................... 196.688.000,00

B) PRESUPUESTO DE LA SOCIEDAD MUNICIPAL 
LOGROÑO DEPORTE, S.A.

ESTADO DE INGRESOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ................................................ 10.931.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES.......................... 10.290.000,00

III TASAS, PRECIOS PÚBLICOS Y OTROS INGRESOS.... 4.096.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES................................ 6.194.000,00

V INGRESOS PATRIMONIALES.......................................... 0,00
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OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL........................... 641.000,00
VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL................................... 641.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ................................................... 0,00

TOTAL.....................................................................................................10.931.000,00

ESTADO DE GASTOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ................................................... 10.931.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES......................... 10.290.000,00

I GASTOS DE PERSONAL................................................ 1.174.200,00

II GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS...... 9.115.800,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL............................ 641.000,00
VI INVERSIONES REALES................................................. 641.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ....................................................... 0,00

TOTAL......................................................................................................10.931.000,00

Cuarto: Aprobar  el  Proyecto  de Presupuesto  Consolidado para el  ejercicio  2021,  por  un 
importe de 200.824.000,00 euros, según el detalle siguiente:

PRESUPUESTO CONSOLIDADO DEL AYUNTAMIENTO DE LOGROÑO 2021

ESTADO DE INGRESOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ........................................................ 168.707.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES...................... 157.924.000,00

I IMPUESTOS DIRECTOS....................................................... 63.194.000,00

II IMPUESTOS INDIRECTOS.................................................... 8.097.000,00

III TASAS, PRECIOS PUBLICOS Y OTROS INGRESOS.......... 43.574.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES...................................... 40.945.000,00

V INGRESOS PATRIMONIALES............................................... 2.114.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL........................ 10.783.000,00
VI ENAJENACIÓN INVERSIONES............................................ 7.943.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL......................................... 2.840.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ........................................................... 32.117.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS...................................................... 117.000,00

IX PASIVOS FINANCIEROS...................................................... 32.000.000,00

TOTAL...................................................................................... 200.824.000,00
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ESTADO DE GASTOS

OPERACIONES NO FINANCIERAS ......................................................... 192.757.000,00
OPERACIONES NO FINANCIERAS CORRIENTES.......................... 146.119.000,00

I GASTOS DE PERSONAL.............................................. 52.807.200,00

II GASTOS CORRIENTES EN BIENES Y SERVICIOS.... 81.899.800,00

III GASTOS FINANCIEROS............................................... 520.000,00

IV TRANSFERENCIAS CORRIENTES.............................. 10.892.000,00

FONDO DE CONTINGENCIA 300.000,00
V FONDO DE CONTINGENCIA........................................ 300.000,00

OPERACIONES NO FINANCIERAS DE CAPITAL........................... 46.338.000,00
VI INVERSIONES REALES................................................ 20.022.000,00

VII TRANSFERENCIAS DE CAPITAL................................. 26.316.000,00

OPERACIONES FINANCIERAS ............................................................. 8.067.000,00
VIII ACTIVOS FINANCIEROS.............................................. 19.000,00

IX PASIVOS FINANCIEROS.............................................. 8.048.000,00

TOTAL.................................................................................... 200.824.000,00

Quinto: Aprobar el proyecto de Bases de Ejecución del Presupuesto del Ayuntamiento de 
Logroño para 2021,  el Anexo de  Inversiones y el  Anexo del Plan Cuatrienal  de 
Inversiones 20212024 que acompañan al Presupuesto.

Sexto: Aprobar el Proyecto de Plantilla de Personal comprendida en el Presupuesto, de 
conformidad con los artículos 90.1 y 123.1 h de la Ley Reguladora de las Bases del 
Régimen Local y 126.1 del Texto Refundido de las disposiciones Legales Vigentes 
en materia de Régimen Local.

Séptimo: De conformidad con el artículo 169.1 1 del Texto Refundido de la Ley Reguladora 
de   las   Haciendas   Locales,   considerar   definitivamente   aprobado   el   Presupuesto 
General del Ayuntamiento de Logroño si no se presenta reclamación alguna contra 
el mismo durante el periodo de información pública de quince días hábiles.
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DELIBERACIÓN Y VOTOS
Sr. Presidente: Buenos días, Sr. Alcalde. Sras. y Sres. Concejales, Sras. y Sres. 

 
Vamos a dar comienzo a la sesión extraordinaria y urgente del Pleno de 1 de diciembre del 2020. 
 
Presupuesto General del Ayuntamiento de Logroño para 2021. Aprobación inicial.
 
Sra.   Secretaria:  Buenos   días.   Se   celebra   sesión   extraordinaria   y   urgente   para   aprobar   el 
presupuesto general del Ayuntamiento de Logroño para 2021. Aprobación inicial. Primero, votar la 
urgencia. 
 
Sr.   Presidente:  Procedemos   a   la   votación   de   la   urgencia.   Partido   Riojano,   a   favor.   Unidas 
Podemos, a favor. Partido Ciudadanos, a favor. Partido Popular, a favor. Partido Socialista, a favor. 
Queda aprobada la urgencia por unanimidad.
 
Sra. Secretaria: Se puede empezar con el debate.
 
Sr. Presidente: Tiene la palabra la Sra. Campos. 
 
Dª. Esmeralda Campos: Buenos días. Gracias, Presidente.
 
Quiero enviar, en primer lugar, un saludo a las personas que han querido venir al Ayuntamiento de 
Logroño y a este Pleno, para asistir a la sesión de la que espero salgamos con un presupuesto 
aprobado con el mayor de los síes posibles. 
 
Es un presupuesto extraordinario para un tiempo extraordinario, es un presupuesto que responde a 
algo   insólito   en   Logroño,   en   España,   en   Europa   y   en   el   mundo.   Una   pandemia   cuyas 
consecuencias son todavía desconocidas en los ámbitos social y económico.
 
Si algo nos ha descubierto  la COVID19 es que debemos reforzar  lo comunitario,   los servicios 
públicos, las políticas sociales. Hemos visto como una Sanidad Pública de calidad es clave para 
todos y para todas, para uno mismo y para la salud global.
 
Tenemos, desde marzo de este año,  la responsabilidad de gestionar  en el  ámbito municipal   la 
situación más compleja que ha vivido esta ciudad en su historia reciente. De los exactamente 17 
meses   de   mandato,   9   han   estado   protagonizados   por   la   pandemia   y   sin   embargo,   quiero 
manifestarlo a este plenario, nuestro impulso municipal no ha parado en ningún momento. 
 
Ese trabajo que desde el mes de marzo nos lleva prácticamente a revisar a diario las medidas 
sanitarias,  sociales y económicas que  tomamos,  convive  con una gestión  rigurosa y  líneas de 
acción claras que hace que Logroño avance, porque Logroño avanza. 
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En estos  meses  complicados  hemos arrancado  ya proyectos  que  la   fatiga  política,   la   falta  de 
ilusión, la ausencia de iniciativa y la desidia impidieron sacar adelante en legislaturas anteriores. 
Mientras les hablo, han comenzado las obras en el Parque Juan Gispert y en unos días comenzará 
la ampliación del Parque Gallarza.
 
Hemos mejorado, desde hoy martes, la recogida de basuras en Logroño. Llegamos a más lugares 
y con más frecuencia. Cito solo 3 ejemplos de los más significativos, quizá de nuestro mandato, 
porque suponen el se intentó, se trabajó y se pudo, frente a un fracaso repetido de un gobierno 
anterior sin proyecto.
 
Hoy presentamos un presupuesto municipal honesto, realista, centrado en las personas, fruto del 
trabajo de un Equipo de Gobierno estable,   formado por 3  fuerzas políticas,  que son el Partido 
Socialista, Unidas Podemos y Partido Riojano y unido por un único interés de mejorar la vida de los 
logroñeses y de las logroñesas. En nuestro empeño, tesón, trabajo, ilusión y desvelo está siempre 
Logroño.  Nuestra  hoja de  ruta pasa por  un modelo  de ciudad basado en el  desarrollo  urbano 
sostenible y por poner en el centro de todas las políticas a las personas que habitan esta ciudad. 
 
La pandemia ha cambiado nuestras ciudades y Logroño no ha sido ajeno a ello. De pronto, un día 
de mayo salimos de casa después del confinamiento y nos dimos cuenta de que necesitábamos 
más espacio para caminar. Las personas ocupamos las calzadas y nuestros gobiernos, el de este 
Ayuntamiento también, reordenó de forma urgente por la emergencia sanitaria el espacio público. 
 
Ampliamos   aceras,   construimos   nuevas   rutinas,   dimos   protagonismo   a   los   desplazamientos 
individuales,   caminando  o   con   la   bicicleta,  permitimos   que   las   terrazas   de  bares   y   cafeterías 
pudieran   instalarse   en   las   zonas   de  aparcamiento  de  nuestra   ciudad.  Gestos  y  acciones  que 
casualmente coincidieron con las políticas que seguían Ayuntamientos como Barcelona, Valencia o 
Valladolid.
 
La pandemia puso de manifiesto que nuestro modelo de ciudad, el que aparecía dibujado en el 
primer presupuesto de este Equipo, se imponía por necesidad y por sentido común. Pues bien, 
quiero anunciarles que este presupuesto que hoy traemos a este plenario habla de esto.
 
Tenemos la oportunidad histórica, Logroño tiene la oportunidad histórica, de construir un mundo 
respirable, un mundo que mejore la convivencia, que proteja a los menores y a los mayores y frene 
la emergencia climática. La pacificación del barrio de Madre de Dios, que hemos comenzado,  es 
un claro ejemplo. Escuchar un violín o cómo un escritor nos habla de su libro en una plaza ganada 
al tráfico, es un privilegio que hemos conseguido gracias a la valentía y al talento de este Equipo 
de Gobierno. 
 
El presupuesto también habla de otras cuestiones imprescindibles, como les decía antes, como 
son los servicios sociales y el desarrollo comunitario, porque lo público, lo de todos, sigue siendo el 
auténtico salvavidas, ya que en las crisis sufren los más vulnerables, porque muchos vulnerables 
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no   se   habían   recuperado   de   la   anterior   crisis   económica   y   vuelven   a   caer   en   situaciones 
complicadas que requieren el escudo social municipal. 
 
No emergeremos de esta crisis global como lo hicimos después de la Segunda Guerra Mundial, 
emergeremos   con   las   ciudades,   las   infraestructuras   y   las   industrias   intactas,   pero   con   las 
prioridades totalmente invertidas. 
 
Nosotros   vamos   viendo   esta   crisis   sanitaria   observando   la   fortaleza   y   el   sentido   de   los   ejes 
políticos  en  los que creemos,  por   los que  trabajamos y marcan  todas  las políticas  de nuestro 
mandato.
 
Una ciudad que cuida. ¿Cuántas veces han escuchado ustedes la necesidad de cuidarnos para 
cuidar a los demás? ¿Cuántos políticos de cuántos partidos se han referido a ello durante todo este 
tiempo de pandemia? 
 
Una   ciudad   inteligente.   ¿Qué   hubiera  sido   de   nuestros   hijos  e  hijas   sin   la   educación   online? 
¿Debemos o no debemos perseguir una auténtica Administración Electrónica? ¿Creen necesario 
que el ciudadano pueda relacionarse con este Ayuntamiento sin tener que venir presencialmente?
 
Una ciudad verde. La ciudad nos ha descubierto otra ciudad, otras ciudades, otro mundo posible, 
aquel que reparte de otra forma el espacio público, aquel que se plantea cambiar la pirámide de la 
movilidad. 
 
Una   ciudad   que   crea   riqueza.   Debemos   recordar,   cuando   todo   esto   acabe,   que   fueron   los 
pequeños   comercios   quienes   se   adaptaron   a   nuestras   costumbres,   quienes   primero   nos 
abastecieron. Es obligado pensar, creer, apoyar y ayudar al comercio de proximidad, a nuestros 
mercados, a nuestros comerciantes. La pandemia nos lo ha puesto de manifiesto.
 
Una ciudad bella. La cultura nos alimentó el espíritu en el confinamiento y nos ayudó a llevar con 
serenidad los momentos más complicados de soledad y de angustia. Hoy, les presento y les pido 
su confianza para un presupuesto que incide en estos ejes, porque sabemos que vamos por el 
buen camino, porque están alineados con la hoja de ruta que marca la Unión Europea y porque es 
el presupuesto que necesita Logroño en estos momentos. 
 
El presupuesto municipal de Logroño para el año 2021 asciende a 196 millones de euros. Se trata 
de un presupuesto, como hemos dicho en diversas ocasiones, marcado por el incremento de un 
6% en la partida de Servicios Sociales y Desarrollo Comunitario, que alcanza los 17 millones de 
euros y el pago final del soterramiento, que asciende a 34,5 millones de euros. 
 
El presupuesto pretende reforzar el ámbito social, acelerar el digital y facilitar la movilidad activa, 
con   actuaciones   que   están   de   nuevo   muy   presentes   en   la   acción   política   concretada   en   el 
presupuesto del Ayuntamiento de Logroño para el año 2021.
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El presupuesto, como decía, se ve marcado también por el pago final de los 34,7 millones de euros 
para el soterramiento del ferrocarril. Un proyecto que ha supuesto un esfuerzo hercúleo por parte 
de la ciudadanía logroñesa y que ha limitado en gran medida la capacidad de inversión municipal 
en otras áreas. 
 
Como dijo ayer el Alcalde, aunque este año está previsto que los primeros terrenos salgan a la 
venta, se trata de un proceso jurídico y operativo muy complejo que hemos tenido que impulsar y 
poner en marcha,  porque se había avanzado muy poco, en contra de  lo que podíamos pensar 
antes de llegar al Gobierno Municipal.
 
Gracias a la gestión, también de anteriores corporaciones, contamos con una bolsa de ahorro de 
10 millones de euros, pero hasta completar los 34,7 necesarios este año, será necesario licitar un 
préstamo. Así que, por favor, en un acto de responsabilidad con los ciudadanos, les agradecería a 
los miembros del Partido Popular que no digan que está resuelto desde el 2016. 
 
Me   gustaría   destacar,   como   ya   hicimos   el   año   pasado,   porque   estaba   en   nuestro   programa 
electoral y porque es una de las líneas de nuestro mandato, que el presupuesto para el año 2021 
asienta su pilar fundamental en el fortalecimiento de los Servicios Sociales del Ayuntamiento de 
Logroño.
 
En esta  línea, el  incremento previsto en el presupuesto municipal  para el capítulo de Servicios 
Sociales del 21, supera el millón de euros, lo que le convierte en el apartado de gasto corriente que 
más aumenta, con un 6,49% más con respecto a las cifras del 20. Representa un 12,18% del gasto 
corriente del Ayuntamiento de Logroño para el próximo año. Pasa de un presupuesto en el año 
2000, de 16.276.273,67 euros a un presupuesto de 17.332.255,64 euros y supera el objetivo de 
llegar al 10% del presupuesto total durante este mandato.
 
Mucha gente ha caído en situación de desempleo y vulnerabilidad y las ayudas sociales han venido 
a sumarse al esfuerzo establecido en un estado protector, a los ERTE y al Ingreso Mínimo Vital.
 
Durante el año 2021 debemos evitar el incremento de las desigualdades y esto pasaría por seguir 
ayudando más a quien más lo necesita. Las ayudas a domicilio, la prevención de la soledad, las 
ayudas de emergencia, la colaboración intensa con el tercer sector, Cáritas, Banco de Alimentos, 
Cruz Roja, Cocina Económica en el apoyo a los colectivos más necesitados, personas en situación 
de documentación irregular, temporeros, desamparados etc. son clave para afrontar esta delicada 
situación de crisis económica y social, en el marco de una ciudad que cuida. 
 
A ello se añade el cuidado de los servidores públicos y la necesaria modernización de la plantilla 
del Ayuntamiento de Logroño, cumpliendo no sólo con la normativa que obliga a una subida salarial 
establecida en el 21 en el 0,9%, sino también la necesaria incorporación de nuevo personal. Más 
policías, bomberos y personal necesario en distintas unidades y de nuevas capacidades y perfiles 
profesionales, lo que se traduce en un aumento del capítulo I, de gastos de personal que asciende 
a 51.633.000 euros.
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El cambio también se nota en un presupuesto que incorpora de nuevo un análisis inicial desde la 
perspectiva de género y dota de naturaleza propia al ámbito de  la  igualdad,  dotándolo con un 
presupuesto de 259.894,53 euros. Es increíble lo que se puede hacer con voluntad real.
 
El presupuesto del año 21 continúa la labor iniciada en el año anterior vinculada al nuevo ciclo 
político en el Ayuntamiento de Logroño, construyendo sobre lo ya construido, pero dirigiendo las 
prioridades de acción gubernamental  al   logro  de una serie  de objetivos   referidos  a  los 6 ejes 
principales de la acción política de nuestro Gobierno.
 
El volumen presupuestado de inversiones reales para el año 2021 asciende a 19.381.000 euros. 
Creo que es necesario ofrecer para el año 21 un cuadro honesto y realista sobre las inversiones 
que esta ciudad puede y debe afrontar, gestionando unas expectativas que puedan cumplirse. 
 
En este sentido, el conjunto de inversiones para el año 2021, que se proponen y presupuestan, 
siguen respondiendo al objetivo político del Gobierno de caminar con paso firme hacia una ciudad 
verde, más sostenible, segura y saludable. 
 
La puesta en marcha de más carriles bici,   la pacificación de  los entornos escolares,   los pasos 
peatonales seguros,  el  ensanchamiento de  las aceras y  la  reducción de tramos de calzada,   la 
creación de parkings disuasorios o compensatorios, la extensión de las super manzanas, de las 
áreas   pacificadas   y   de   las   peatonalizaciones   de   algunas   calles,   son   objetivos   del   Plan   de 
inversiones del Consistorio. 
 
Una buena parte de  las  inversiones presentadas están enfocadas a mejorar   los  indicadores en 
cada uno de estos parámetros,   los retos de encaminarnos hacia una movilidad sostenible,  una 
mayor eficiencia energética, una reducción de atropellos, ruidos y humos y una mejor calidad de 
vida en Logroño, que permita a Logroño transitar hacia el objetivo de ser Capital Verde Europea.
 
Es un presupuesto para una ciudad que crea riqueza. El presupuesto para 2021 apoya a sectores 
golpeados   por   la   crisis,   como   son   el   comercio,   la   hostelería   y   el   sector   turístico,   mediante 
dotaciones   de   dinamización   comercial,   formación   en   el   empleo   y   autoempleo,   la   creación   de 
subvenciones para el sector del turismo y su promoción, mayores bonificaciones fiscales para el 
comercio y atención a la hostelería en un marco de incertidumbre generalizada.
 
El ejercicio del 2021 pone la mirada también en el V Centenario y en el turismo, cuya partida se 
incrementa  en 500.000 euros,  de  los  que 150.000 euros  se  dedicarán por  primera vez  a  una 
demanda concreta y recurrente del sector, como es la contratación de un plan de medios.
 
También  se crean 2  líneas de ayudas para  el  desarrollo  de proyectos  de promoción   turística, 
dotadas con un total de 250.000 mil euros. Este es el tipo de ayudas a las empresas que queremos 
ofrecer, ayudas proactivas a proyectos para poner el foco en la reacción y cómo salir reforzados de 
la crisis, impulsando los sectores más afectados por ella.
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El año 2021 es el segundo año de mandato en el marco del cuatrienio 2023, donde es preciso 
seguir   avanzando   en   el   cumplimiento   de   3   grandes   transformaciones   en   el   Ayuntamiento   de 
Logroño, que deben permitir ordenar lo desordenado, avanzar más rápido, incorporar talentos y 
nuevas capacidades al Equipo de más de 800 servidores públicos que son la columna vertebral de 
esta Corporación Local.
 
Debemos seguir  acometiendo  la modernización tecnológica,   la modernización del personal,  sus 
competencias, capacidades y conocimientos y la modernización organizativa y de gestión. Estas 
transformaciones deben permitirnos  pensar  en una mejora clara y significativa del servicio  que 
prestamos a nuestros  ciudadanos  en una sociedad digitalizada  y  basada  cada vez más  en el 
conocimiento. 
 
La pandemia ha vuelto a poner encima de la mesa la imperiosa necesidad de la digitalización.  La 
tecnología, su buen uso, debe ser una palanca esencial que nos permita cumplir con el objetivo de 
relacionarnos con el  administrador  de una  forma más ágil  y  eficiente,  así  como un  trabajo de 
mucho más valor, menos mecánico y más vinculada al aporte de más valor añadido.
 
También   es   un   presupuesto   más   transformador.   Los   recursos   destinados   a   la   modernización 
tecnológica, este año, mantienen el esfuerzo, llegando a la cantidad de 5.496.000,21 euros en el 
año 2021.
 
Es un presupuesto para una ciudad bella, en la que la educación y la cultura son imprescindibles. 
Este presupuesto pone el acento también en la cultura, que aumentan 500.000 euros la partida en 
su fomento, un valor esencial y un recurso imprescindible para la ciudadanía. Los objetivos son 
impulsar la Casa de las Ciencias, con un programa expositivo y de actividades que favorezcan la 
divulgación de la ciencia desde un enfoque didáctico y accesible. 
 
Seguir   apoyando   a   la   industria   cultural,   con   las   ayudas   a   proyectos   culturales   y   artísticos, 
añadiendo  una nueva partida  de ayudas a   la  creación  y producción artística,  y   reforzando   las 
ayudas al   tejido  cultural  sin  ánimo de  lucro,  dando continuidad al  Plan Lector  a  través  de  los 
diferentes puntos de lectura,  actividades de fomento de la lectura,   con un programa específico 
para los centros escolares y los barrios. 
 
La reactivación de la cultura en la calle,  dando continuidad al programa, ya se ha iniciado este 
verano en  la calle,  con una mayor  programación organizada desde  las diferentes unidades de 
cultura en diferentes espacios de la ciudad. Se va a dar continuidad a la programación…
 
Sr. Presidente: Sra. Campos, vaya terminando.
 
Dª.  Esmeralda Campos:  Del Teatro Bretón,  en verano,  con espectáculos programados al  aire 
libre. 
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Como   les   decía,   es   un   presupuesto   para   conseguir   una   ciudad   verde   y   sostenible.   Este 
presupuesto   sigue   huyendo   de   proyectos   megalómanos   de   elevado   importe   y   asienta   la 
transformación   urbana   y   el   tránsito   hacia   la   Capitalidad   Verde   Europea   en   un   conjunto   de 
actuaciones,   inversiones  integradas y coherentes  con un desarrollo  urbano sostenible  pensado 
para las personas y para todos. 
 
Finalmente, destacar que el presupuesto del Ayuntamiento de Logroño para el ejercicio 21 incluye 
el mantenimiento de la misma presión fiscal que el del año 20. No se establece ningún cambio 
referido a los tipos impositivos o a las tasas y contribuciones. 
 
Voy   a   repetirlo,   porque   parece   que   hay   quién   no   lo   entiende,  o   más   bien,   que   no   lo   quiere 
entender.   No   hay   subida   de   impuestos.   Por   favor,   sean   responsables,   no   mientan   a   los 
ciudadanos.  Las ordenanzas  fiscales  para año 21 han sido sometidas  a una profunda revisión 
técnica que nos ayudará a generar más ingresos. 
 
Este es, como digo, el presupuesto para el que les pido el voto favorable. Es el presupuesto que 
necesita la ciudadanía para hacer frente a una pandemia que ha cambiado el orden de prioridades 
de Logroño y del planeta. Gracias. 
 
Sr.   Presidente:  Gracias,   Sra.   Campos.  Empezamos   con   el   primer   turno   de   grupos.   Tiene   la 
palabra el Sr. Antoñanzas. 
 
D. Rubén Antoñanzas:  Muy buenos días. Muchísimas gracias, Sr. Presidente. Gracias a la Sra. 
Campos por esa exposición, tan clara, de los retos a los que se enfrenta Logroño y, sobre todo, 
porque este presupuesto va a ser la solución y la respuesta para ellos. Gracias por aclarar desde el 
minuto uno que no se suben los impuestos. 
 
Desde   el   Grupo   Municipal   del   Partido   Riojano   nos   sentimos   satisfechos   con   el   proyecto   de 
presupuestos para el 2021 que hoy presentamos, tanto como miembro del Equipo de Gobierno, 
como por mis responsabilidades directas a través de la Concejalía de Deportes. Considero que son 
unas cuentas que responden a la situación de excepcionalidad social y económica que atraviesa 
nuestra ciudad por efecto de la pandemia.
 
Antes de saber que una catástrofe mundial iba a tener tanto peso y afectar notablemente a una 
ciudad como Logroño,   teníamos  claro  que,  presupuestariamente  hablando,  este  año  iba a ser 
complicado. Nos enfrentábamos al reto de devolver a las entidades bancarias los 34,7 millones de 
euros, el último pago y el más grande de la fase I del soterramiento. 
 
Sobre esta Corporación recae el último pago de este gran proyecto. Nunca una Corporación debió 
hacer frente a un desembolso tan elevado. Sin embargo, en la mayor crisis sanitaria y económica, 
Logroño va a cumplir y cerrar definitivamente el pago de la fase I. 
Sin   duda,   lastra   nuestras   cuentas   y   limita   nuestro   margen   de   maniobra   financiero,   pero,   no 
obstante, es un orgullo poder combinar un proyecto en el que tantas Corporaciones han trabajado. 
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No sería justo no destacar el esfuerzo de las anteriores Corporaciones, desde la primera, con el 
Alcalde Revuelta, que creó la conocida como bolsa del soterramiento, dotándola con 9 millones de 
euros, pasando por el Alcalde Santos, hasta la Alcaldesa Gamarra, que de la mano de la Sra. San 
Martin, redujo con sus remanentes parte de la deuda. 
 
Este año el Alcalde Hermoso de Mendoza cerrará una fase que ha supuesto una transformación de 
Logroño y la unión de barrios aislados. Permítame mencionarlo como un ejemplo de lo que debería 
ser siempre la labor realizada desde el Ayuntamiento, es decir,  un proyecto de ciudad en que los 
distintos partidos políticos nos hemos implicado, nos hemos esforzado y hemos ahorrado para que 
ahora sea un poco menos gravoso para los logroñeses. 
 
Creo sinceramente que entre todos hemos hecho un buen trabajo. Todos y todas, los 27, tenemos 
un reto, una responsabilidad. Debemos centrar nuestro trabajo y tiene que ser objetivo de los 5 
partidos  el  conseguir  que Logroño supere   los efectos  de  la  pandemia  y  salga adelante.  Creo, 
sinceramente, que es un presupuesto que va a ayudar a las personas, no sólo de forma colectiva, 
sino de modo individual. 
 
Con   este   presupuesto   vamos   a   poder   llegar   a   personas   que   necesitan   la   ayuda   de   su 
Ayuntamiento  para salir  adelante.  Contiene  importantes ayudas al  comerciante,  al  hostelero,  al 
autónomo, al pequeño empresario, a la familia, a aquellos que hace un año se encontraban en una 
situación económica y social, por no hablar de la sanitaria, mucho más favorable de la que tienen 
ahora. 
 
Somos la Administración más cercana al ciudadano y estos presupuestos lo reflejan claramente. 
Son unos presupuestos que permiten que los logroñeses sientan cerca la mano de la Corporación. 
Es un presupuesto plenamente solidario, hacia la sociedad, hacia fuera, pero también lo ha sido 
internamente en su elaboración. Todas las áreas municipales se han coordinado a fin de atender a 
lo más urgente. 
 
Todos  los  que  formamos  el  Equipo de Gobierno  hemos priorizado  lo  que en estos  momentos 
Logroño necesita. Por ejemplo, mencionaré que hemos tenido que reformular proyecto y objetivos, 
como la reapertura del CCR, un centro que para el Partido Riojano es especialmente importante. Si 
bien   presupuestariamente   lleva   una   dotación   de   250.000   euros,   su   reinauguración   deberá 
posponerse para el 2022. 
 
En el presupuesto que hoy presentamos se puede observar una triple vertiente. Un Logroño social, 
un Logroño sano y un Logroño activo económicamente. Es un presupuesto social, porque ayuda a 
quién más   lo  necesita.  Es  un presupuesto  que construye  una ciudad sana,  saludable,  que se 
protege ante la enfermedad. Está más vigente que nunca el proyecto de ciudad que cuida y es un 
presupuesto que trabaja por un Logroño activo económicamente, de impulso y de recuperación. 
 
Son 3 conceptos  que se observan en el  conjunto  del  presupuesto,  pero  que  tienen su  réplica 
exacta en el presupuesto del que soy directamente responsable. En Deportes vamos a trabajar por 
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un   deporte   para   todos,   que   nadie   se   quede   sin   practicar   ejercicio   físico   o   sin   oportunidades 
deportivas por cuestiones económicas. Ayudar más a quien más lo necesita, bien sean deportistas, 
niños, niñas, mayores o clubs.
 
En Servicios Sociales no vamos a dejar  a nadie atrás,  pero en deportes tampoco.  Una ciudad 
saludable que sigue poniendo su espacio público al servicio de una movilidad sostenible y también 
para el deporte, con su red de instalaciones y recursos deportivos.
 
Una ciudad que entiende la importancia de avanzar en sostenibilidad. Seguimos apostando por la 
inversión   en  nuestras   instalaciones.   Vamos   a   ir   paliando  esa   carencia   de  mantenimiento   que 
heredamos y vamos a colaborar mano a mano en la Ciudad Verde. Lobete, ese gran polideportivo 
por el que cada día miles de logroñeses pasan para realizar actividad física, es el edificio público 
que más energía consume, 3 veces más que cualquier otro.
 
Tenemos   presupuestado   un   proyecto   ambicioso,   relacionado   con   la   generación   de   energías 
limpias, reducción de la huella CO2 y con un importante ahorro energético. 
 
La tercera área que les comentaba, una ciudad que impulsa la regeneración económica, se verá 
deportes   con   nuevas   partidas,   como   la   ligada   a   la   Promoción   de   la   Ciudad.   También   con 
destacadas inversiones y con los contratos con empresas riojanas y el mantenimiento de los 400 
puestos de trabajo que, directamente o indirectamente, dependen de Logroño Deporte.
 
Desde   el   principio   hemos   defendido   que   Logroño   Deporte   tiene   que   contribuir   al   crecimiento 
económico de Logroño. Este año, por primera vez, una Corporación apuesta firmemente por ello, 
de la mano de nuestro fútbol, al que se le reconoce la gran capacidad de promocionar el buen 
nombre de Logroño y el  impacto publicitario positivo para la ciudad, lo que sin duda contribuirá 
enormemente en nuestra economía local, en nuestra hostelería y en nuestro comercio.
 
La  impronta del Partido Riojano no se ve o no se deja ver únicamente en deportes.  Como ya 
mencioné  expresamente  en el  debate  el  estado  la  ciudad,  agradezco al  Alcalde y  al   resto  de 
compañeros   que   hayan   incluido   en   sus  áreas   proyectos   importantes   para   el   Partido   Riojano, 
relacionados   con   la   recuperación   del   patrimonio,   en   el   apoyo   a   la   cultura   riojana   o   la 
conmemoración de 1521. 
 
Vamos a ejecutar   inversiones en nuestro corazón, en nuestro Casco Antiguo.  Por fin,  vamos a 
transformar   la   Villanueva.   Trabajaremos   en   el   remate   urbanístico   de   la   ciudad,   invirtiendo   en 
avenida de Burgos o en Varea. Apostamos por los itinerarios ciclistas y, dentro de la sostenibilidad, 
por un plan de eficiencia energética en las instalaciones municipales. 
 
Si echo la vista atrás, y comprobando los presupuestos de las diferentes Corporaciones, aprecio la 
gran   diferencia   en   estas   3   líneas   tan   importantes   para   Logroño,   cuando   gobierna   el   Partido 
Riojano. Nuestra apuesta por el Casco Antiguo, por llenarlo de vida, llenarlo de actividad comercial, 
de ser motor de impulso económico, o el apoyo a las empresas riojanas, al comercio, a la empresa 
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familiar,   a   los  autónomos   de   aquí,   a   las   pymes   que   pagan   sus   impuestos   en   La   Rioja,  o   la 
protección   de   nuestro   patrimonio,   apostando   por   su   cuidado,   puesta   en   valor,   difusión   y 
recuperación.
 
Estas 3 líneas están muy presentes en este presupuesto que hoy aprobamos, como lo han estado 
anteriormente siempre que el Partido Riojano ha estado en el Gobierno. La pandemia entró  en 
nuestras vidas en el mes de marzo y con el presupuesto del 2020, recién estrenado este Equipo de 
Gobierno, fue capaz de adaptarlo e ir resolviendo las nuevas necesidades que día a día fueron 
surgiendo. 
 
Este  presupuesto  para  el   2021  ya  parte  de   lo  aprendido  y  de   la   situación   real  a   la  que  nos 
enfrentamos. Estoy seguro de que con él vamos a poder ser más eficaces aún en el apoyo a los 
logroñeses y en que esta ciudad supere la coyuntura en la que se encuentra. 
 
Es el objetivo de  los Concejales de este Equipo de Gobierno y que todos a una perseguimos. 
Muchísimas gracias. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Antoñanzas. Tiene la palabra la Sra. Castro. 
 
Dª. Amaya Castro: Muchas gracias, Sr. Presidente. 
 
El presupuesto que traemos hoy aquí a Pleno, es el resultado del esfuerzo y el trabajo de muchas 
personas, de técnicos, de presupuestadores, del Área de Intervención, Concejales, Concejalas, un 
trabajo intenso de priorización para ajustarse, como ya se ha dicho, a 2 circunstancias que han 
condicionado su desarrollo, hacer frente a la situación socioeconómica derivada de la pandemia de 
la Covid, y al pago final de esos 34,7 millones de euros del soterramiento. 
 
A pesar de las circunstancias, este presupuesto refleja la continuidad de las políticas iniciadas en el 
anterior,   y   refleja   la   estabilidad   de   un   Equipo   de   Gobierno   que   trabaja   desde   el   consenso, 
balanceando prioridades entre lo urgente y lo importante.
 
Con respecto a Logroño Social, del que tanto ya se ha hablado, este incremento en este área que 
se hizo en Servicios Sociales en el 2020, ha facilitado que podamos hacer frente a las necesidades 
creadas por la pandemia, poniendo de manifiesto que el camino emprendido era el adecuado. 
 
En  este  presupuesto  de 2021,  asentamientos  ese compromiso  y  aumentamos   la   inversión  en 
protección social  hasta  los 17 millones de euros,  un millón más que el  año pasado,   lo que  le 
convierte en el apartado de gasto corriente que más aumenta. 
 
Ese esfuerzo que Unidas Podemos pedimos en el debate del Estado de la ciudad, y que se ve 
reflejado en estos presupuestos. Con respecto a Logroño Verde y a las áreas que nos competen a 
Unidas Podemos, estos presupuestos fomentarán la sensibilización y concienciación en el respeto 
a la tenencia responsable de animales.
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También   se   ha   aumentado   la   partida   de   apoyo,   vía   subvenciones,   a   las   entidades   que   son 
imprescindibles para conseguir ese triple objetivo en bienestar animal, cero sacrificio, cero maltrato, 
cero abandono. 
 
Después  de  la   fuerte   inversión que se ha  realizado este año en el  Servicio  de Aguas,  con  la 
renovación de las válvulas reguladoras, se va a continuar con la renovación de las canalizaciones 
antiguas de fibrocemento, que causan los reventones en la ciudad. Así como, diversas mejoras en 
la  ETAP o potabilizadora. Todo ello, por un importe aproximado de 500.000 euros. 
 
Con respecto  a  la  recogida de residuos y   limpieza de  la ciudad,  durante este próximo año se 
aumenta un distrito de limpieza, como ya se anunció ayer, así como la ampliación del servicio de 
recogida selectiva de  los contenedores y  la  implantación a partir  de febrero,  de  la recogida de 
materia orgánica en la zona sur de Logroño, con un aumento reflejado en los presupuestos de más 
de 500.000 euros. 
 
En cuanto a  los capítulos de Parques y Jardines y Medio Ambiente,  mantienen su  inversión y 
mejoran  la gestión eficiente de nuestros recursos.  Para conseguir  ese escudo verde y caminar 
hacia la Capitalidad Verde Europea. 
 
Con el nuevo pliego de parques y jardines que se licitará este año, vamos a conseguir una mejor 
gestión   de   nuestros   recursos,   reduciendo   siegas,   para   favorecer   la   biodiversidad,   reduciendo 
podas salvajes, como ya se está haciendo este año, por ejemplo, para que las copas de nuestros 
árboles nos ayuden a reducir más CO2.
 
Además,   y   como   parte   esencial   de   nuestra   responsabilidad,   se   seguirá   fomentando   la 
sensibilización y concienciación respecto a la importancia de seguir avanzando en nuestro Escudo 
Verde.
 
La otra pata que se ha demostrado esencial en esta pandemia, además del Escudo Verdes, el 
desarrollo urbano sostenible. Y en este ámbito seguimos avanzando, carriles bici, pacificación de 
entornos escolares y otras inversiones que ya se han explicado, que nos permita seguir avanzando 
en   una   movilidad   equitativa   y   eficiente   que   reduzca   nuestra   huella   ecológica   y   aumente   la 
seguridad de los viandantes.
 
Además,   y  como no  olvidarlo,  estos  presupuestos  materializan  y  asientan   la   inclusión  de una 
perspectiva feminista que nos permitirá construir una sociedad más justa, igualitaria, que trabajará 
fundamentalmente  la sensibilización,  la prevención de  la violencia machista y que  fomentará  el 
debate y la mirada feminista en nuestra ciudad. 
 
Nos gustaría   también   resaltar  otros  aspectos,  como el  esfuerzo  que se ha hecho para  seguir 
avanzando en la modernización y digitalización del Ayuntamiento de Logroño, y conseguir así unos 
servicios, a la ciudadanía, mejores y más eficientes. 

EXTRAORDINARIA Y URGENTE    01/12/2020  22 de 57



ACTA DEL PLENO Fecha: 01/12/2020

 
El   aumento  en  Educación  para  garantizar   la   seguridad  sanitaria  de   los  centros  educativos,  el 
aumento del gasto en Cultura, en Turismo o las medidas encaminadas al fomento del empleo y el 
apoyo al desarrollo de nuestro tejido económico. 
 
Estos presupuestos son y nos van a permitir  avanzar unidas hacia una ciudad más  justa, más 
saludable,   más   segura,   más   igualitaria.   Y   en   definitiva,   avanzar   hacia   la   ciudad   que   las 
generaciones que vienen necesita. Muchas gracias, Sr. Presidente. 
 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sra. Castro. Por el Grupo Ciudadanos, tiene la palabra la Sra. Fernández. 
 
Dª. Rocío Fernández: Gracias, Sr. Presidente. Y buenos días a todos y a todas. 
 
Bien, pues yo empiezo mi intervención con lo bueno de este presupuesto, y es el hecho de que 
previsiblemente estará  vigente para el 1 de enero. Aunque, realmente viendo las carencias que 
presenta,  pues  no   lo   sé   si   es  mejor  que  se  hubieran   tomado   algo  más  de   tiempo,   para   dar 
respuesta a esas verdaderas necesidades de los logroñeses en el próximo año 2021. 
 
No pueden decir  que no haya sido porque no  les hemos  intentado ayudar,  porque  les hemos 
presentado 104 enmiendas a sus presupuestos. Nosotros no estamos en gobierno para armar y 
componer   un   presupuesto,   esa   es   su   responsabilidad.   Nuestras   104   enmiendas,   refuerzan 
aspectos que en sus cuentas aparecen de una manera un tanto floja.
 
Y bajo nuestro punto de vista, son aspectos tan importantes como lo es la recuperación económica 
de   nuestra   ciudad,   que   es   esencial   para   nuestro   futuro   garantizar   el   empleo   y   la   actividad 
económica. 
 
El comercio, el comercio para nosotros es un sector de vital importancia en nuestra ciudad. En la 
actual  situación es  fundamental  ayudar  a esta actividad,  y ayudar a estas  familias que de ella 
dependen. Y por eso, proponemos un plan de ayudas al rescate del comercio. Porque han sufrido 
grandes pérdidas,  y están sufriendo unos efectos  importantes por  las restricciones actuales.  La 
respuesta del Alcalde, pues ha sido ignorar esta propuesta. 
 
Nosotros   creemos   en   los   emprendedores,   creemos   en   las   personas   que   sacan   adelante   sus 
negocios y debemos apoyarles. En un Pleno, el Sr. Alcalde dijo, que el Ayuntamiento, pues no está 
para crear empleo. Bien, desde nuestro Grupo Municipal sí que consideramos que el Ayuntamiento 
sí que debe crear un ecosistema necesario para que estas empresas quieran estar en Logroño. 
Para que los comercios vuelvan a abrir sus verjas, y los emprendedores vean en nuestra ciudad un 
futuro próspero. 
 
Pero a nuestra enmienda de un millón en microcréditos para emprendedores, la respuesta ha sido, 
ignorar   la  propuesta.  Como  también  nos han  ignorado  nuestra  propuesta  para   la  creación  de 
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nuevos comercios de artesanías y producción local. Unas actividades, que además son parte de 
nuestra cultura, son parte de nuestras costumbres y son parte de nuestro patrimonio. Que tienen 
una repercusión directa con el turismo. 
 
Debemos mimar a este tipo de comercio y este tipo de emprendedores que preservan parte de 
nuestras tradiciones. Le regalamos esta idea, la de promover la artesanía y la producción local. A 
ver si de esta manera,  pues pueden promover el  turismo, ya que de momento están yendo de 
fracaso en fracaso.
 
Y siguiendo con el turismo, pues sí que han sido varias las partidas presupuestarias que por parte 
de nuestro Grupo Municipal nos hemos visto obligados a suprimir, ya que no nos han explicado el 
proyecto enópolis. Se pidió en Comisión Informativa, pero nunca se nos llegó a explicar.
 
Solo la semana pasada se nos dio traslado del documento, junto con los otros proyectos que se 
habían presentado a Europa, para obtener financiación, perdón. Y es por esta falta del Equipo de 
Gobierno de compartir la información y de compartir los proyectos, el motivo por el cual, en este 
momento no podemos apoyar este proyecto la enópolis.
 
Si no comparten la información, cómo vamos a llegar a un consenso. Enterarnos por la prensa, no 
es transparencia. Recibir la información semanas o meses después, no es transparencia. Y difícil 
objetivo   el   alcanzar   el   consenso,   cuando   no   se   nos   presentan   los   asuntos   ya   cerrados,   los 
proyectos presentados o las decisiones tomadas. 
 
Perseguir  el consenso y  la  transparencia no es dar  información con cuentagotas,  no se puede 
pretender, además, que cuando se saca la información de la chistera, los demás aplaudamos esto, 
como si de un truco de magia se tratara. 
 
Y es que, ni tan siquiera ayer, en Comisión Informativa de Pleno, en un asunto de tal importancia 
como lo son los presupuestos que nos guiarán el año que viene, en el 2021, dan las explicaciones 
que se solicitan desde los Grupos de la de la Oposición, como si de un juego se tratara, como si 
estuvieran trabajando a hurtadillas, dando poca información o nula, sobre lo que se les pregunta. 
 
Y volviendo al análisis del documento del presupuesto, y de la situación actual, pues cabe indicar 
que si el empleo es una de las máximas preocupaciones en Logroño, no lo es menos los efectos 
sociales que ha provocado la pandemia. 
 
Quiero aprovechar esta intervención para agradecer a las trabajadoras y trabajadores de Servicios 
Sociales ese esfuerzo que han realizado durante todos estos meses para poder dar cabida a las 
necesidades y a las innumerables actuaciones que han realizado.
 
Por eso, nos resulta difícil de comprender que hayan rechazado el incremento de estas partidas, 
que van destinadas a la emergencia social y a la inclusión social que nosotros presentábamos a 
través de nuestras enmiendas. 
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Desde  nuestro  Grupo  Municipal   consideramos  que  se  debe poner  a  disposición,   los  máximos 
recursos del Ayuntamiento de Logroño, para poder dar respuesta a esos desafíos sociales, que 
seguro nos va a presentar la pandemia durante el año 2021.
 
Y en ese escenario, de dar respuesta a las necesidades de los ciudadanos, una de las franjas más 
afectadas por la pandemia, que necesita una respuesta, son los jóvenes. Estuvieron en boca de 
todos durante unos días o durante unas semanas,  pero se ve que no han  tenido  la suficiente 
importancia, como para hacer modificar su presupuesto y para introducir las partidas necesarias, 
algo que les pueda beneficiar directamente a los jóvenes. 
 
Los   jóvenes   necesitan   sentir   el   apoyo   de   las   instituciones,   son   nuestro   futuro   y   ofrecer 
oportunidades a nuestros jóvenes en el empleo, en la formación o también en el tiempo libre, esto 
también es hacer ciudad. Aunque no tenga un indicador para alcanzar una capitalidad, o aunque no 
tenga una red para adherirnos en Europa y que nos den el carnet.
 
Bien, ahora quiero hablar, pues, de rigurosidad, que es un concepto que presumía el Equipo de 
Gobierno,   cuando   se   discutía   el   presupuesto   del   2020.   Rigurosidad,   nos   decían,   es   ahorrar 
550.000 euros en el nudo de Vara de Rey. Pero, parece que rigurosidad ahora, pues ha cambiado 
porque en lo que respecta este nudo de Vara de Rey, no hay ni rigurosidad ni transparencia. 
 
Este   viernes,   nos   entregaron   el   proyecto   del   presupuesto   en   el   que   vemos   una   partida   en 
infraestructuras de casi 4 millones de euros. Esto no es rigurosidad, es improvisación. O bien falta 
de  transparencia,  o bien pues un poco de  las 2.  Porque ayer,  cuando se solicitó  en Comisión 
Informativa, se pidieron explicaciones sobre la licitación y sobre las obras, nos emplazan al Pleno 
de hoy, a escuchar lo que tienen que decirnos. Y a las 18:23 de la tarde de ayer, se nos remite un 
documento que hubiera sido de ayuda a los grupos para estudiar ese anteproyecto. Y ese proyecto 
que  nos  habían   remitido,   y  bueno,  pues  se  ve  que  quieren   realmente   facilitar  el   trabajo  a   la 
oposición, porque no habrá  sido algo  intencionado el mantener oculta esa información hasta el 
último momento.
 
Esto, no creo que favorezca ni la confianza, ni el diálogo que tanto pregonan. De manera que, le 
pido a la Concejala Campos en la próxima intervención, por favor, no se explique con más detalle 
este cambio tan importante en el presupuesto, porque lo que debía de ser un ahorro de 550.000 
euros, pues al final supone una inversión de 3,9 millones. 
 
Y  si   ustedes  mismos  han  enmendado  su  propio  presupuesto,   incluyendo  esta   inversión  de  la 
urbanización del nudo de Vara de Rey, entre el anteproyecto y lo que hoy estamos discutiendo en 
este Pleno, ¿dónde está la rigurosidad? 
 
Porque, ¿dónde estaba esa inversión en el anteproyecto? ¿Qué es lo que nos presentaron en el 
anteproyecto? Rigurosidad tampoco es crear de un día para el otro una bolsa de 740.000 euros de 
actuaciones indefinidas, aunque esto es el lugar correcto para la improvisación. 
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Y esto nos suena a la financiación de Calles Abiertas, porque todavía seguimos sin conocer el total 
de los costes de las actuaciones que se han llevado a cabo en este 2020. 
 
Y ahora, pues a través del urbanismo táctico nos proponen un propuesto un presupuesto de más 
de 7 millones de euros. Dedicados a la transformación urbana, a través del urbanismo táctico. O 
mejor dicho, pues, un ejemplo de economía táctica. 
 
Y respecto a estos proyectos que se plantean, pues volvemos a insistir en la importancia en que 
deben contar  con  la participación y con  la  colaboración de  los vecinos.  La participación no es 
informar sobre un proyecto, la participación es un proceso en el que los varios agentes implicados 
discuten, valoran y toman decisiones conjuntamente.
 
Sr. Presidente: Sra. Fernández, vaya terminando.
 
Dª. Rocío Fernández: Voy terminando. 
 
En lo que respeta a esa modernización tan necesaria de la Administración, y que era una de esas 
transformaciones del Equipo de Gobierno. Pues vamos a ver si este año por fin, somos capaces de 
afrontar y de ir caminando en ese sentido, porque lamentablemente parece que es otro eslogan 
más. 
 
¿De verdad ha mejorado el servicio de la ciudadanía durante este año? ¿Qué trámites podemos 
hacer  en   Internet?  Porque  para  solicitar  un  empadronamiento   tenemos  que esperar  3  meses. 
¿Esta es la modernización que nos espera?
 
¿Y con el teletrabajo, qué es lo que está pasando con el teletrabajo? ¿De verdad aspiramos a ser 
una Administración ejemplar y moderna? Porque en la comunidad autónoma se está permitiendo el 
teletrabajo. 
 
¿Apelan a un consenso político y en el  documento buscan en  la  introducción a ese consenso 
político a la hora de buscar las disfunciones del Ayuntamiento? No sé si tienen disfunciones los 
trabajadores del Ayuntamiento o este Equipo de Gobierno. 
 
Nosotros hemos realizado estas enmiendas con la voluntad de…
 
Sr. Presidente: Sra. Fernández, vaya terminando.
 
 
Dª. Rocío Fernández: Ahora mismo. 
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Con la voluntad de mejorar este presupuesto. Ayer nos dijeron, pues que las enmiendas, que no 
sabemos   muy   bien   exactamente   dónde   y   cuáles   se   han   aceptado,   ya   tenían   esa   partida 
presupuestaria abierta. 
 
Por lo que, bueno, pues quedamos a la espera de que nos expliquen un poco mejor, qué es lo que 
se ha contemplado. Nada más, gracias.
 
Sr. Presidente: Gracias, Sra. Fernández. La, Sra. San Martín tiene la palabra. 
 
Dª Mar San Martín: Muchas gracias, Sr. Presidente. Buenos días. 
 
Bien, pues para este Grupo Municipal este es el presupuesto socialista de un año cualquiera, para 
un ejercicio  en el  que  las circunstancias son excepcionales.  Es un presupuesto al  que  le   falta 
impulso, y que no responde a lo que la pandemia necesita.
 
Ponen excusas, la pandemia y el soterramiento, pero lo cierto es que si descontamos el importe de 
los 24 millones y medio a abonar, y el correspondiente préstamo para financiarlo, la cuantía del 
presupuesto y el desglose de programas y partidas, es similar al de cualquier otro año, y no se ven 
afectados por este hecho. Sin minusvalorar   las cifras. Pero  lo cierto es que al Ayuntamiento  le 
corresponden pagar,   le correspondían pagar 79 de los 220 millones que ha costado  la primera 
fase.
 
De ellos ya se han abonado 43 y quedan por afrontar 34, este 2021, es verdad. Pero ni esta gran 
obra es un lastre para la ciudad, ni este presupuesto nace condicionado por ello, porque para ello 
se trabajó durante los años atrás, para que quien gobernara hoy, tuviera una hoja de ruta que le 
permitiera afrontarlo.
 
Como se refleja en el análisis efectuado por la  Intervención que vimos en el pasado Pleno del 
jueves 26. La previsión de cómo abordar esta importante cuantía se dejó analizada, abordada y 
consensuada en noviembre de 2016, hace 4 años. Con algún matiz. La situación actual es mejor 
que la prevista entonces. Se cuenta con una bolsa de ahorro de 10 millones y un endeudamiento 
19 millones menor de lo previsto. Reflejo de los informes a los que he hecho referencia. Gracias al 
esfuerzo de varias Corporaciones, Sr. Antoñanzas, le honra la mención que ha hecho a ello.
 
Y sobre todo, al esfuerzo de obtener año tras año el superávit, para enjugar ese esfuerzo. Y me 
van a perdonar, pero les escucho hablar de esfuerzo hercúleo, y consideramos que no se puede 
arrogar para sí ningún esfuerzo hercúleo en esta materia que en sí es responsable de algo, en 
materia de soterramiento, es de tener paralizadas unas obras más de 500 días. Algo que no ayuda 
a poder poner a la venta los terrenos, o de anunciar un cierre de una estación nueva durante 2 
años, según sus propias palabras, Sr. Alcalde.
 
El segundo matiz en este asunto, me vuelvo a referir al Sr. Antoñanzas. Es que, en aquel momento 
el consenso solamente dejó de contar con un partido, el suyo. Hoy cambian las tornas, hoy apoya 
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este presupuesto que se ciñe a aquella hoja de ruta. Se ve que esto es fruto de las veleidades de 
quien pasa a formar parte del Gobierno.
 
Es un presupuesto también impregnado de resignación, resignación con quienes más pueden. Y 
así las aportaciones del Gobierno de La Rioja, de España, perdón, están congeladas. Se conforma 
el Alcalde con esta previsión a cero, mientras el Grupo Parlamentario Popular pelea por enmendar 
los presupuestos del Estado, para que no se olviden de la ciudad de Logroño.
 
Todo lo contrario de lo que se exige a los que menos pueden, y así  se consolida la subida de 
impuestos ya establecida este 2020. Y es que, son en este presupuesto, 6 millones de euros los 
ingresos, por encima del año 2020, que se van a recaudar solamente en 3 conceptos, plusvalías, 
tasas y canon de Saneamiento. 
 
Subida esta, la del canon, de un 30%, que es verdad, la decide el Gobierno de La Rioja, pero la 
recauda el Ayuntamiento y la pagan los de siempre, los vecinos con el recibo, este sí, más alto de 
la historia. 
 
Subida de impuestos, que insistimos, en lo innecesaria, ya que les ha sobrado este año 2020 la 
cuarta   parte   del  presupuesto,   solo   se  ha   ejecutado   el   75%,   lo   que   demuestra   que   para   qué 
recaudar tanto, si no son capaces de gestionarlo. 
 
Es verdad que al comercio minorista se le ha extendido la bonificación del IBI. Pobre coartada que 
supone unos 20.00 euros, cuando antes se les han subido los tipos impositivos. 36 millones de 
euros se han recaudado a la fecha por el IBI, 4 más que el año pasado. 
 
El comercio,  que  junto a otros sectores hostelería,  turismo, pymes y autónomos en general  no 
encontrarán en este presupuesto las respuestas que demandan. En el año más devastador para 
estos sectores,  las partidas donde se podrían refugiar,  bajan en su conjunto, porque hablan de 
muchas cifras, pero las cifras son evidentemente, son indudables. 
 
Si sumamos las partidas destinadas a los programas de comercio, mercados, turismo, festejos o 
empleo vemos que suman para el 2021, 4,2 millones de euros, 200.000 euros menos que a en el 
año 2020, cuando hace un año se presentaban, y cuando no se sabía quién era el coronavirus. 
200.000   euros   menos   para   afrontar   la   pandemia   de   estos   sectores   y   para   avanzar   en   esa 
recuperación económica. No sé cómo lo van a hacer con menos dinero que el año pasado. 
 
Y es  que,  han  jugado quitando unas partidas  para  poner  en otras.  Pero,   lo  cierto  es que  los 
grandes olvidados de este proyecto son estos sectores, cuando debían ser la prioridad. Claro, que 
ya dice la Concejal de Hacienda, que a su vez es también la de Turismo, cuando le preguntamos, 
por ejemplo, por el desastre, por el despropósito del asunto de las barricas de las calles Laurel, 
San Agustín o San Juan, que esto no es de su competencia, que esto solamente es materia de 
dominio de suelo. Se ve que este sector no es de su competencia, se ve que el turismo al que ella 
le compete es el de altos vuelos, no el del suelo. 
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Y es que, no han aprendido nada de la pandemia, sino prevén una subida, unas líneas de ayudas 
necesarias,   suficientes   para   estos   sectores   tal   y   como   este   grupo   en   enmiendas   les   hemos 
planteado, va a volver a pasar como este año, que vamos a perder el tiempo en habilitar partidas, 
en tener que venir a Pleno a hacer modificaciones presupuestarias, en hacer las convocatorias y 
demás trámites, y los autónomos que con suerte cobren algo, lo harán meses después de bajar la 
persiana, si es que no están en lista de espera, como está ocurriendo ahora. 
 
Estas modificaciones siempre han contado con, para ellas han contado con nuestro apoyo, pero no 
esperen   que   seamos   cómplices   de   estos   errores   de   la   gestión.   Es   un…   Las   partidas   más 
incrementadas, lo ha dicho la Concejal de Unidas Podemos, han sido las de los grandes contratos. 
Porque, como hemos visto, no han sido en estos sectores a donde han ido los incrementos del 
presupuesto. 
 
Se incrementa también las partidas de Servicios Sociales, es verdad, la frase, “es el presupuesto 
más social de la historia”, la hemos dicho muchos y la hemos oído todos en los últimos, al menos 
15 años, y   siempre es verdad, porque siempre se ha incrementado el presupuesto de Servicios 
Sociales. 
 
Se   ha   caracterizado   así,   cada   año   los   presupuestos   diferentes,   se   han   caracterizado   por 
incrementar estas cuantías, sólo faltaba, tristemente, la necesidad crece y las situaciones en las 
situaciones de crisis más aún. 
 
Y es verdad que este año crece un 6%, fundamentalmente por el  incremento de  los contratos. 
Sobre todo ayuda a domicilio,  entre otros. Pero el capítulo de ayudas,  se queda prácticamente 
como está en el año 2020, no han admitido ninguna de las enmiendas en las que aumentamos las 
partidas de ayudas a familias, que es de donde se cubren las verdaderas necesidades, en estas 
situaciones excepcionales.
 
Hablan también, y alardean de que es un presupuesto igualitario, Sra. Castro, pero lo cierto es que 
de desgaja del programa de Servicios Sociales. Ya lo hizo el año pasado, las acciones destinadas 
a Igualdad, que en su mayoría ya se venían realizando por Corporaciones anteriores, que alcanzan 
una cuantía de 250.000 euros el presupuesto de Igualdad. Pero, de poco sirven si, como este año, 
solamente se ejecuta el 36%.
 
Un presupuesto que dicen que apuestan, otra vez, por la modernización tecnológica. Pero año y 
medio, y centenares de miles de euros después, como se ha dicho, no existe ni un solo trámite 
online nuevo que los ciudadanos puedan realizar. Ni los trabajadores de la casa pueden optar al 
teletrabajo   como medida  preventiva  ante  el  Covic,   tal   y   como demanda a  sus   representantes 
sindicales. 
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Pero, impera también el sentido común. Pero que no se preocupen, que respiren tranquilos los 
funcionarios,  que su Alcalde va a  traer  nuevos perfiles  profesionales  y  la   incorporación,  si  me 
permiten la ironía, del veterinario presupuestado, debe ser la solución a los problemas. 
 
Mientras tanto, algunas unidades siguen sin cubrir las vacantes y acarrean, y acumulan, perdón, 
trabajo retrasado.
 
Y para finalizar, unas cifras que denominan ustedes realistas y honestas, y que es llamativo que 
incumplan estos conceptos, cuando les hemos escuchado tantas veces criticar la baja ejecución de 
Corporaciones   anteriores.   Dicen   huir   de   inversiones   megalómanas,   pero   presentan   unas 
inversiones por más de 19 millones de euros, en las que no ha encajado ni una sola de las 26 
enmiendas que nuestro Grupo propone, tras escuchar a los vecinos de los diferentes barrios. 
 
Eso   sí,   vuelven   a   priorizar   actuaciones   que   no   cuentan   con   el   respaldo   ciudadano,   que   les 
demandan mayor participación y menor imposición, que les piden que les escuchen. Como digo, es 
cuestionado, es cuestionable estas cifras que hablan, que dicen ser realistas por las veces que han 
criticado esa baja ejecución, y como tenemos de ejemplo su primer año completo de ejecución de 
inversiones en los cuales apenas se superan el 10% de las mismas, pues permitan que dudemos 
de que se vayan a abordar esas inversiones. 
 
Y por eso, les planteamos que dado la escasa capacidad de ejecución de gestión de esa inversión, 
que están demostrando  tener.  Pues  les  invitamos nuevamente   les pedimos que prioricen,  que 
olviden esas obras que no son apoyadas por los vecinos, que se fijen en las actuaciones que les 
facilitarían la vida, en actuaciones lógicas necesarias y nada megalómanas, que son esas, entre 
otras, 26 actuaciones que proponíamos desde este Grupo.
 
No entendemos, por qué se empeñan en peatonalizar Guardia Civil, gastando un millón de euros 
entre  esto,  por  ejemplo,  y  el  proyecto  que nadie  quiere  para consolidar   lo  que han hecho de 
manera provisional en República Argentina, cuando tienen actuaciones lógicas y necesarias que, 
como decía, facilitarían la vida de los vecinos.
 
Como este año, que han gastado o que están gastando 400.000 euros en un proyecto, en el que 
denominan,   ampliación   del   parque   Gallarza,   que   es,   poner   una   pista   de   cemento   que   de 
ampliación, nada, en el que, como digo, van a gastar 400.000 euros en un proyecto que nadie 
quiere. Que, como precedente. Terminó.
 
Sr. Presidente: Sra. San Martín vaya terminando.
 
Dª Mar San Martín: Gracias, Sr. Presidente.
 
Que como precedente ha contado con la unanimidad que nunca se había dado de una Junta de 
Distrito. Todos y cada uno de los representantes de esa Junta de Distrito, incluso los nombrados 
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por el Partido Socialista,  se han opuesto a esta obra que  imponen en esa zona,  y que no es 
consensuada ni querida por los vecinos.
 
Dispuestos  a  gastar  esos  escasos  o  preciosos  400.000  euros  que  podrían  destinarse  a  otras 
actuaciones mucho más coherentes, menos megalómanas y que, como digo, facilitarían la vida de 
quienes habitan en esa zona.
 
Urbanismo   táctico   que   debíamos   llamar,   urbanismo   opaco,   como   bien   se   ha   dicho   por   esas 
partidas indefinidas en las que se esconden las actuaciones que se han ido haciendo este año, y 
que todavía no se han abordado porque no cuentan con ningún expediente administrativo que las 
regule.
 
Y finalizo ya, haciendo la llamada de atención sobre esa falta de diálogo que han tenido con los 
vecinos, que tienen con los vecinos y que tienen también con los grupos municipales, al menos con 
este.
 
Como ya hemos dicho antes y conocen, han sido algo en torno a 80 enmiendas, las que este grupo 
ha   presentado.   En   un   principio   presentamos   unas   líneas   abiertas   sobre   las   que   trabajar, 
respondiendo a la invitación del Alcalde, de que querían consensuar y querían dialogar. No hemos 
sabido nada…
 
Sr. Presidente: Sra. San Martín vaya terminando.
 
Dª Mar San Martín: Termino ya. 
 
Ayer,  como bien se decía por  el  Grupo Ciudadanos,   la Concejal   incluso rehusó  contestar  a  la 
pregunta   de,   qué   enmiendas   se   habían   incluido.   Las   teníamos   que   descubrir   hoy   en   la 
intervención, tampoco lo ha desvelado. Desconocemos si se ha incluido o no alguna enmienda de 
este   Grupo.   Desde   luego,   lo   que  sí   conocemos  es  que   este   presupuesto   no   responde  a   las 
necesidades que Logroño necesita hoy. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sra. San Martín. Tiene la palabra la Sra. Campos.
 
Dª. Esmeralda Campos: Gracias, Sr. Presidente. Gracias a todos aquellos que han intervenido. 
 
Como   les  decía,  hoy  debatimos   tener  unas  cuentas  municipales   para  el   año  21,   capaces   de 
afrontar los efectos de la mayor crisis de salud pública que se recuerda. 
 
Ustedes están más interesados en trasladar otras ideas a la ciudadanía. Y yo me pregunto, ¿qué 
cara se les va a poner a sus votantes cuando ustedes rechacen en mitad de una pandemia, unas 
cuentas que están formadas por un incremento de un millón de euros, en la parte de Servicios 
Sociales, para que el Ayuntamiento de Logroño sea el escudo social de los más vulnerables? 
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¿Qué cara se les pondrá a los empresarios que forman parte del turismo de esta ciudad, cuando 
ustedes rechazan unas cuentas que también ponen el foco en el turismo a través de una campaña 
específica  con el  sector?  Nunca antes en este Ayuntamiento  planteada,  por  cierto,  y  ayudada 
también al sector.
 
¿Qué  cara  se   les  pondrá  a  sus  votantes  cuando   rechacen  unas  cuentas  que aportan  ayudas 
directas al sector de la cultura de esta ciudad? Son sólo 3 ejemplos. ¿Qué cara se les pondrá a sus 
votantes cuando ustedes digan no, al futuro de Logroño en mitad de una pandemia?
 
Antes de entrar a analizar sus intervenciones y el detalle de sus enmiendas, permítame por favor, 
diferenciar las maneras y el trabajo de los diferentes grupos. Quiero agradecer al Grupo Municipal 
Ciudadanos el esfuerzo realizado, las horas dedicadas al preparar las enmiendas al anteproyecto 
del presupuesto. Es de destacar que se ha realizado un trabajo de responsabilidad presupuestaria, 
porque a cada propuesta de incremento de gasto realizada, se ha identificado el detrimento de los 
ingresos. Aunque no estemos de acuerdo en las variaciones propuestas. 
 
No puedo decir lo mismo, de las líneas presentadas por el Partido Popular, que una vez más, se 
olvidan   del   principio   con   el   que   les   hablaba   antes,   que   es,   el   equilibrio   presupuestario.   Ser 
ambicioso  de Sra.  San Martin,   no está   reñido  con gestionar  prudentemente  con  rigurosidad  y 
responsabilidad.  Que se hayan  relajado  las  reglas de gasto,  no debemos olvidar  que hay una 
máxima que sigue en vigor, que es el principio de equilibrio presupuestario. 
 
El presupuesto debe aprobarse sin déficit inicial. Parece que se le ha olvidado lo que es cuadrar un 
presupuesto. Solicitan un incremento en las dotaciones de variadas partidas sin hacer un análisis 
de  cuáles   serían   aquellas   partidas   en   las   que   reducirían   el   importe   para  poder   acometer   los 
cambios.
 
¿De verdad propone reducir ingresos vía bonificaciones de 5 millones de euros y un mayor gasto e 
inversión en 12,5 millones de euros? Yo, no doy crédito. Y luego las cifras, usted, Sra. San Martin, 
las maneja un poco al alimón, y como le  interesa,  porque acaba de mezclar  para hacer cifras 
totales, festejos con Comercio y con Turismo para que así le salgan los porcentajes como a usted 
le interesa dar las cifras.
 
Tienen el discurso de la mano tendida, ahora ya con el giro moderado del que habla su jefe en 
Madrid.   Pero   esta   moderación   y   esta   mano   tendida,   significa   que   nos   apoyan   siempre   que 
renunciemos a nuestros ejes de Gobierno. 
 
Tiene   la  mano   tendida  porque   los  más  sostenibles  son  ustedes.  Pero  si   les  decimos  que  en 
República Argentina,  que por cierto,  Sra.  San Martin,  debería usted  leerse  las enmiendas,  que 
acaba de decir que no queremos invertir  en República Argentina y ustedes nos han hecho una 
enmienda apoyando República Argentina, a la intervención.
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Hacemos aceras más anchas, que lo han pedido. Ustedes, traen al Pleno una propuesta disfrazada 
de eufemismo para que continúe la doble fila. Si nosotros queremos hacer un eje ciclista apoyado 
por   colectivos   y   ciudadanía,   entonces   ustedes   se   oponen   porque   quitamos   plazas   de 
aparcamiento. 
 
Tienen la mano tendida, porque los más culturales son ustedes. Pero en  8 años de gobierno, ni 
una ayuda al sector cultural. ¿Pueden aclararse, por favor? ¿Túnel o cruce? ¿Dobles filas o aceras 
anchas? ¿Apoyamos al sector cultural o nos quedamos dormitando? 
 
Ustedes que dicen, que están siempre con Logroño, ¿por qué no apoyan unas cuentas sociales? 
Repito, ¿guiadas por la prioridad de combatir los efectos sociales y económicos de la pandemia? 
Entrando en análisis de las enmiendas presentadas por cada uno de ustedes, me gustaría destacar 
que parece que presupuestariamente hablando no estamos tan lejos, Sras. y Sres. de la oposición, 
porque gran parte de  las enmiendas que plantean,  ya están recogidas en el proyecto que hoy 
presentamos a este plenario. 
 
Su análisis, revela un consenso de fondo, es de destacar que todos los Grupos coincidimos en la 
necesidad de  llevar a cabo con responsabilidad todos  los compromisos adquiridos por parte de 
anteriores Corporaciones, para cerrar el ciclo de  la deuda del soterramiento que este Gobierno 
concluirá, y en la necesidad de poder reactivar las inversiones concretas para la ciudad, una vez 
cumplidos los compromisos citados.
 
También coincidimos en  la  necesidad de apoyar  a nuestro comercio  local,  a   los sectores más 
perjudicados por   la  pandemia,  como  la hostelería y el   turismo,  y  especialmente  en  reforzar   la 
cobertura social para todas las personas que lo necesiten. Unos presupuestos responsables que 
tienen límites, y por ello no es posible admitir en bloque todas las solicitudes de incremento de 
subvenciones para paliar la debacle que han sufrido algunos sectores por la COVID19. A pesar de 
ello, un presupuesto riguroso como el que presentamos será flexible para ajustar sus posibilidades 
en función de la evolución de las necesidades de la ciudadanía a lo largo del ejercicio. 
 
Como   les   decía,   muchas   de   las   propuestas   trasladadas   a   través   de   enmiendas   ya   estaban 
recogidas en el proyecto de este Equipo de Gobierno. Me gustaría detenerme en alguna de ellas, 
sin   ánimo   de   ser   exhaustivas.   Por   ejemplo,   los   Sres.   de   las   enmiendas   del   Grupo   Popular, 
hablaban de medidas de sensibilización, promover la responsabilidad individual, evitar contagios, 
aglomeraciones, esfuerzo conjunto, medidas que ya se están llevando a cabo. 
 
Se han repartido más de 20.000 mascarillas en colaboración con el Gobierno de La Rioja. Se han 
mejorado los accesos a los colegios con zonas de tráfico calmada, se ha habilitado Prado Viejo 
como  zona  de   recreo  y   ocio   durante  el   verano   y   se   ha   mantenido   abiertas   las   instalaciones 
municipales. 
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Se   han   hecho   campañas   de   concienciación   a   la   ciudadanía   y   la   llamada   constante   a   la 
responsabilidad individual de la ciudadanía, más allá de medidas punitivas y de sanciones públicas. 
Hablan de fiscalidad responsable, eso sí, sin concretar en cuánto disminuirían los ingresos. 
 
Su propuesta es reducir y suprimir cargas fiscales a los comerciantes y hosteleros. Eso sí, han 
pasado  de hablar  de   fiscalidad,  cero,  que saben  perfectamente  que no es  posible,  a  práctica 
exención.  Esto significa,  que obtendríamos unos  ingresos menores  que en el  2019,  ¿cómo es 
posible incrementar partidas de gastos con menos ingresos?
 
Por otro lado, hablan de financiar el balloon y las inversiones como en años anteriores, proponen 
licitar un préstamo, de al menos 7 millones de euros, está presupuestado en 7,3. ¿Ven como no 
estamos tan lejos?
 
No  olvidemos  que este  año  2020,  hemos  aplicado  descuentos  en   la   tasa  de   terrazas.  Se ha 
aprobado para el año que viene una mayor bonificación del IBI para los comerciantes. Aunque le 
parezca menor, Sra. San Martin, es apoyo al comercio local. 
 
Sean responsables, por favor, bajar los impuestos tal y como pretenden, no cuadra con el hecho de 
incrementar los gastos en otras partidas. Hablan de apoyo a las familias, proponen hacer mayor 
esfuerzo en conciliación, en prevención de la soledad, en refuerzo. Decirles que nos alegra que 
esté entre sus propuestas, pero como he repetido en reiteradas ocasiones en mis intervenciones, 
está ha sido nuestra prioridad desde el inicio, no ya de la pandemia, sino de nuestro mandato. 
 
Y por eso, las acciones que proponen, tal y como detalladamente les informa el Concejal del área 
en todas las Comisiones, ya están o bien desarrollándose, o bien planificadas. Y pasó a detallarles 
algunas para que entiendan por qué sus enmiendas están recogidas en el proyecto. 
 
Programas de intervención para mujeres e hijos menores de víctimas de violencia, se realiza desde 
el Servicio de Urgencia Social y en el 2020 se hizo un curso para todas las trabajadoras sociales 
que finalizará este año. Programas de intervención de soledad en mayores, aquí también coinciden 
con el partido, con el Grupo Municipal Ciudadanos.
 
Se vienen haciendo muchas cosas y son conscientes de ello. Desde los programas de Vida Sana, 
el convenio de la UDP, para el voluntariado de mayores. Todo esto, se reforzará, pero además se 
va a ampliar el Programa ir acompañados, a todas las zonas de la ciudad. Ahora mismo está en 3. 
 
Estamos dando los pasos para entrar en la red mundial de ciudades y comunidades amigables con 
las personas mayores, promovida por la Organización Mundial de la Salud a través del Imserso. Y 
se va a firmar un convenio con la Fundación Mémora, para ser pionero en España dentro de su 
Proyecto de Ciudades que Cuidan y de su Observatorio de Mayores. 
 
Ayudas express, en vivienda de emergencia social, además de las ayudas de emergencia social 
que se dan para uno o dos meses, para buscar otra vivienda tenemos las viviendas de Servicios 
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Sociales y el alojamiento alternativo, conveniado con Cocina Económica. Nos alegra enormemente, 
que trabajemos en la misma línea de los Servicios Sociales. 
 
Hablan   de   reactivación   económica,   proponen   ayudas   para   el   sector,   coincidimos,   se   han 
incorporado al proyecto las ayudas a la creación de empresas, tal y como solicitaban y pusieron de 
manifiesto Ciudadanos. La formación para el empleo es importantísimo. El Alcalde, no dijo que este 
Ayuntamiento no deba ser responsable en la creación de empresa. Lo que dijo exactamente es, 
“que el empleo lo crean las empresas”, y lo que tiene que hacer este Ayuntamiento es, atraer a 
empresas para que vengan a instalarse a Logroño como ya hemos hecho en la Villanueva, y como 
seguiremos haciendo. Eso es crear empleo, atraer empresas que creen empleo. Una distorsión en 
los mensajes que se dan desde este plenario. 
 
La dinamización comercial existe, y así tiene su reflejo presupuestario. Las ayudas al sector de la 
cultura   están   desde   el   inicio.   Se   ha   acompañado   a   los   comerciantes,   hosteleros   en   aquellas 
campañas de comercio seguro y de hostelería, seguro a lo largo del 2020 y será a lo largo del 
ejercicio que viene.
 
En cuanto a la hostelería se ha ampliado a las terrazas, ganando espacio público para permitir la 
vida en la calle, la continuidad de la actividad y la posibilidad de tener las distancias de seguridad 
aconsejables.
 
En relación con la Agenda urbana sostenible, de todas las solicitudes de esta materia, destaca la 
eficiencia  energética.  Debemos ponerles  de manifiesto,  y  así  se  les ha  informado,  que hemos 
desarrollado 2 proyectos para la Casa de las Ciencias, el Consistorio y la preparación del proyecto 
para el Polideportivo de Lobete.
 
Se   ha   mejorado   el   Puente   de   Hierro   con   la   tecnología   LED,   se   está   renovando   la   flota   de 
autobuses   con   la   incorporación   de   4   nuevos   autobuses  híbridos,   dentro  de   esta   semana.  En 
relación con las inversiones, Sra. San Martín, algunas de las inversiones que ustedes planteaban y 
como han podido comprobar, porque el listado está a su disposición, ya estaban contempladas en 
el anteproyecto y detalló solamente unas cuantas.
 
Proyecto para la vieja Estación de Autobuses, contemplado, proyecto para la mejora de República 
Argentina, que usted debe desconocer. Finalización de las obras de Vara de Rey, aceras de la 
avenida   de   Burgos,   ayudas   a   la   rehabilitación,   aceras   de   Varea,   parking   compensatorio   de 
Enfermería San Millán. Como les decía, no estamos tan lejos, si hacen este análisis, el sentido de 
su voto a este presupuesto debería ser favorable.
 
En cuanto a las enmiendas presentadas por Ciudadanos, repito, trabajadas desde otra perspectiva, 
que es, cuanto menos, de agradecer, de su análisis se desprende que una gran parte de ellas, ya 
estaban   contempladas   en   los   programas   correspondientes   y   otras   han   visto   incrementada   su 
dotación en el proyecto final de presupuestos, aunque no en la cuantía que a ellos les hubiera 
gustado. 
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Sr. Presidente: Vaya terminando.
 
Dª.  Esmeralda Campos:  En relación,  solamente para  finalizar,  en  relación con  las enmiendas 
relativas al fomento ya a la nueva creación empresarial, así como las destinadas a las ayudas al 
empleo,  están reflejadas en el  presupuesto,  como  les decía,  aprobado,  y nos da  la  flexibilidad 
necesaria para poder realizar las modificaciones presupuestarias que se consideren necesarias en 
función de la evolución de la situación.
 
Les voy a leer unas líneas, Sres. del Grupo Municipal Ciudadanos. “La política económica, en un 
momento como este, debe tener dos prioridades, sostener la inversión y sostener las rentas de los 
más afectados”. ¿Saben quién escribe esto? Luis Garicano.
 
Por  tanto, destacar que compartimos el foco de preocupación y así   lo refleja el proyecto, en el 
apoyo a los sectores que están viendo más afectados por esta pandemia, comercio local, turismo, 
hostelería y en definitiva, autónomos y pymes. Entendemos que pensando en ello, su voto debería 
ser a favor de este proyecto de presupuestos. Muchas gracias. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sra. Campos. Comenzamos el segundo turno de grupos, Sr. Antoñanzas 
tiene palabra. 
 
D. Rubén Antoñanzas: Muchas gracias, Sr. Presidente. 
 
Bueno, yo por contestar algo de lo que nos han comentado los compañeros desde la oposición. Si 
me permite, voy a empezar por la Sra. San Martín, que me recriminaba que hace 4 años no tuviese 
consenso.  Sra.  San Martín,  no es  una cuestión  de consenso,  ya  hace 4 años planteaba  una 
alternativa de pago, muy diferente a la que usted propuso y que reconozco que contó con el apoyo 
inestimable de Ciudadanos y del Partido Socialista.
 
Yo, lo que planteaba en ese momento que debíamos más de 70 millones de euros, es que, a los 
grandes bancos les dijésemos que los terrenos estaban ahí, y que se cobrasen de los terrenos. 
Confieso que me quede solo en esa, en esa defensa y bueno, luego defendía también que quizás, 
creo que la Estación está muy sobredimensionada para las necesidades que tenga Logroño, y que 
podríamos plantear en este momento de crisis económica, algún tipo de línea en ese sentido.
 
Yo creo que aportar, yo creo que igual, por eso ustedes aportan menos en ocasiones o aportar no 
es destruir el consenso, sino que bueno, es buscar otras alternativas de cómo hacer frente, en este 
caso, a los 70 millones que teníamos que hacer pago. 
 
Pero bueno,  en cualquier  caso, entrando ya lo que es en materia lógicamente como Gobierno, 
hemos,   nuestros   Grupos   hemos   analizado   todas   las   enmiendas   que   han   realizado,   tanto 
Ciudadanos como el Partido Popular y hemos consensuado, pues el qué aceptar y qué no aceptar.
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La Sra.  Campos,  en el  caso del Partido Popular   le planteaba,  que bueno,  que muchas de  las 
propuestas de las 80 que ustedes hacen, se pueden leer y se pueden ver, dentro de lo que es el 
programa del proyecto de presupuestos del partido, perdón, de los 3 Grupos de Gobierno, en los 
presupuestos para el 2021.
 
Yo de esas 80 enmiendas, en la parte que me toca sólo había 2 para el deporte, una, que era lo de 
Maristas,  que no valoran y  que dicen,  que bueno,  que sea  la  unidad quien se ocupe,  y  que, 
lógicamente, pues aceptamos porque así va a ser. Y luego, estaba lo de la dotación de, en los 
campos de Pradoviejo, de cambiar un campo. Y bueno, pues en ese sentido también está metido y 
por esa parte está aceptada.
 
Y luego, hay 2 cuestiones que nos afectan directamente a Deportes, aunque alguna de ellas, sí, 
indirectamente. Hablan de la importancia de las aceras, para el campo de fútbol, para acceder al 
Campo de Fútbol del Varea. Y además, incluso ayer lo destacaba el propio Alcalde.
 
Ya se va a plantear, todo lo que es el iniciar ese procedimiento, que no será, que no será corto, 
pero ya se va a trabajar en ello, porque es un proyecto que se ve absolutamente necesario. 
 
Y luego planteaban ustedes, que el proyecto de la Estación, que seguimos defendiendo desde este 
Grupo Municipal, de la actual Estación de Autobuses y su transformación en un centro de Tercera 
Edad y deportivo. Pues bueno, pues ustedes planteaban que fuese un centro de Tercera Edad, y 
como hemos explicado por activa y por pasiva, desde el Partido Riojano, y yo como Concejal, pues 
va a ser un centro combinado y que va buscado también el dar servicio a esa Tercera Edad en ese 
espacio.  Con  lo cual,  de  las 4 cuestiones que me pueden afectar  más o menos directamente, 
hemos sido muy sensibles desde este Grupo Municipal y las 4 están absolutamente reflejadas. 
 
Luego sí que veo ciertas contradicciones en sus propuestas. Hablan de programas para la soledad 
de los mayores, pero luego, cuando, como Concejal de Deportes les propongo que mantengamos 
a nuestros monitores y que mantengamos todos los grupos de gimnasia de Tercera Edad, ustedes, 
los que vienen a decir a este Pleno, es que no, que lo que tenemos que hacer es cortar servicios, 
ahorrar despidiendo a 50 personas y además.
 
Es que, claro, a veces se nos llena la boca con grandes programas para… en este caso, como 
ustedes plantean, para la soledad de la Tercera Edad, y no nos damos cuenta que desde muchas 
Concejalías y diferentes Áreas, estamos también luchando para esa soledad de la Tercera Edad, y 
que,  bueno,  desde deportes  con esa apuesta  por  ese deporte  y  un programa específico  para 
mayores de 65 años, también se está luchando.
 
Entonces me gustaría, que bueno, pues que sean un poco coherentes, y que cuando piden unas 
cosas, se den cuenta que están destruyendo, están destruyendo otras. Y por contestar un poco 
también a la Sra. Fernández, que también me hace cierta gracia, con ustedes dicen que persiguen 
el  consenso.  Es que siempre aquí  parece que somos  los malvados del  Gobierno,  que no  les 
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hacemos nunca caso, pero en la parte que me toca, y yo creo que lo hemos visto hoy mismo en 
este Pleno, es que ustedes cambian de opinión constantemente. 
 
Es que claro, el problema es que podemos empezar una negociación a la una de la mañana y para 
las 8 de la tarde, ustedes ya han podido cambiar de opinión y lo que hemos acordado ya ha podido 
cambiar.  Lo hemos visto  en materia  de  fútbol.  A ustedes no  les parecía  adecuada   la  primera 
propuesta  que se hizo,  se hace una segunda propuesta  donde se  incluye  la  promoción de  la 
ciudad, tampoco les parece adecuado y también la critican. 
 
No   están   de   acuerdo   ni   por   una   cosa,   ni   con   la   siguiente.   Tampoco   ofertan   ningún   tipo   de 
alternativa…
 
Sr. Presidente: Sr. Antoñanzas, vaya terminando. 
 
D. Rubén Antoñanzas:  Hablan de… ahora mismo, ya por terminar, de Vara de Rey. Acaban de 
recriminarnos que estamos paralizando una obra. Hoy viene a este Pleno casi 4 millones de euros 
de inversión, para sacar adelante esta obra, también les parece mal, también ven mal que seamos 
Logroño los que lideremos ese proyecto. De verdad, es que así, así es muy, muy difícil llegar a un 
consenso. 
 
Yo creo que, les recomiendo, que bueno, pues que empiecen a tener las cosas más claras. Cuál es 
el modelo de ciudad por el que pretenden, cuál es el que abogan y que de forma sincera, pues 
vengan y se acerquen al Equipo de Gobierno a plantearlas y buscar, porque yo creo que estamos 
los 3 grupos abiertos a llegar a acuerdos tanto con ustedes, con el Partido Popular. Muchísimas 
gracias. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Antoñanzas. Por el Grupo Ciudadanos, Sr. Tricio, tiene la palabra. 
 
D. Ignacio Tricio: Buenos días. Sí, muchas gracias, Sr. Presidente. 
 
Bueno, lo primero de todo, quiero darles, a este Equipo de Gobierno la enhorabuena por realizar 
los presupuestos más sociales de la historia de esta ciudad. Los que más atención prestan a la 
hostelería, al comercio, los que van a hacer un Logroño más activo económicamente, por hacer 
una ciudad verde y que cuida.
 
Gracias a la mirada feminista, y al optimismo de nuestro Alcalde ya la estabilidad de la política del 
Gobierno. Ojalá que todo esto que he dicho, pudiera ser verdad, pero mucho me temo que lo único 
cierto, sea el optimismo, si es que él mismo se lo cree, del Sr. Alcalde.
 
Porque, desde luego con los presupuestos que nos han presentado, nada de eso se hará realidad 
en el 2021, ni mucho menos con este Gobierno tripartito, que por cierto, permítame preguntarle, Sr. 
Alcalde, ¿qué partes de este presupuesto son del Partido Socialista, cuáles, si es que hay alguna 
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de sus propuestas, son de Unidas Podemos, y quitando el aumento que se ha producido por la 
repentina subida de subvenciones de Logroño Deporte, qué ha puesto el Partido Riojano?
 
Los   presupuestos   más   sociales,   dejando   atrás   a   los   autónomos,   a   los   hosteleros,   a   los 
comerciantes  que aún están  esperando   las  ayudas  prometidas.  ¿Así   van  a  hacer  ustedes  un 
Logroño activo más económicamente? Desde luego, así creo que no se reactiva la economía de la 
ciudad. 
 
Una ciudad que cuida, ¿que cuida de quién? Han dejado en mal lugar a la Tercera Edad, a los 
jóvenes, por mucho que ustedes digan que hay unas partidas increíbles para ellos. Son estos 2 
sectores a los que más tenemos que ayudar ahora mismo, porque unos son el futuro de nuestra 
ciudad y otros, porque si Logroño ha llegado a algo, es porque ellos trabajaron muy duramente en 
esta ciudad, y no destruyéndola como están haciendo ustedes.
 
¿Una   ciudad   verde?   Ciudad   verde,   increíble.   Es   una   ciudad   verde   que   entre   las   inversiones 
enfocadas   a   mejorar   los   objetivos   indicadores   alineados   con   las   políticas   que   ustedes   tanto 
alardean europeas de lucha contra el cambio climático,  la reducción de emisiones,  la transición 
ecológica, ¿se encuentre un proyecto socio deportivo como el que pretenden realizar en la Antigua 
Estación de Autobuses?
 
Bueno, digo lo de antigua,  porque,  no sé,   la nueva cuándo estará  abierta,  y cuándo podremos 
seguir llamando a esta la Estación de Autobuses. Esto, para nosotros, para el Grupo Municipal 
Ciudadanos, es un proyecto megalómano, y desde luego inconcebible a todas las luces. Se mire 
por donde se mire.
 
Una ciudad inteligente, nos generar, desde luego, serias dudas. Más cuando mañana, sin ir más 
lejos, hay convocada una concentración por la Junta de Personal de este mismo Ayuntamiento, 
ante la falta de medidas de seguridad y por el trabajo. Sí, mañana, una concentración.
 
Desde   este   Grupo   Municipal,   lamentamos   profundamente   que   no   hayan   corregido   los   graves 
déficits,   que   las   cuentas   municipales,   para   el   próximo   ejercicio,   registran   en   áreas   tan 
fundamentales, aunque se hayan ampliado como son Servicios Sociales, el empleo, autónomos, 
pequeñas y medianas empresas. 
 
Usted, Sr. Alcalde, dice ser optimista, y nosotros queriendo ser realistas nos volvemos pesimistas 
con   estos   presupuestos.   Porque,   desde   luego,   continúan   ignorando   las   necesidades   y   los 
problemas reales de la ciudad y de los logroñeses. Como ha dicho mi compañera, nosotros hemos 
presentado 104 enmiendas a los presupuestos, porque veíamos que muchas de las necesidades 
de  los  logroñeses no estaban ni cubiertas,  y muchas,  ni  reflejadas en el anteproyecto que nos 
presentaron. 
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Las enmiendas que, presentó Ciudadanos, complementaban y modificaban el anteproyecto que no 
daba   respuesta   a   esa   realidad,   que   desgraciadamente   vamos   a   vivir   el   próximo   año.   Las 
verdaderas necesidades que necesita esta ciudad para 2021.
 
Les  pedimos  a  ustedes  un estudio  de una   revisión  profunda  del  presupuesto,  y   tan  solo  han 
modificado pequeñas partidas. Y de esas enmiendas que discutimos conjuntamente, esto sí tengo 
que agradecerles, a usted Sr. Alcalde y a su Equipo, que permitiesen reunirnos, estudiarlas, este 
año afortunadamente ustedes estudiaron nuestras enmiendas, cosa que el que el año anterior no 
hicieron, desde luego. 
 
Pero bueno, las discutimos y pudimos hablar de ellas, aunque luego, bueno, no hayan introducido, 
sino una simples migajas para poder decir que son unos presupuestos de todos, de ustedes y de 
los Equipos de la oposición. Nos parece muy triste. 
 
Ahora que es cuando más unidos teníamos que estar, seguimos sin poder estarlo. Nosotros, el 
Grupo Municipal  Ciudadanos y  también el  Grupo Popular,  estuvimos unidos con ustedes y  los 
apoyamos   durante   su   estado   de   alarma.   Apoyamos   sus   suplementos   de   crédito,   porque 
considerábamos que teníamos que estar juntos, y velar por los logroñeses. 
 
Desde   luego,   ahora  ya  vemos  que   no  podemos.  No  podemos   seguir  por   esta   vía,   porque  si 
seguimos así, seremos partícipes del circo que quieren montar ustedes. Sí, el circo que quieren 
mantener con sus socios de Gobierno, y ya no sólo habló de estos socios, sino permítame decirle 
también, nos  importan y mucho, sus socios a nivel nacional.  Que aunque ustedes no  lo crean, 
repercuten indudablemente en el funcionamiento…
 
Sr. Presidente: Sr. Tricio, vaya terminando.
 
D. Ignacio Tricio: Termino ya. 
 
Veremos cuántas de las ayudas a nivel nacional y europeo nos llegan gracias a sus odios, a sus 
socios. No puedo, y no voy a enumerar todas las enmiendas presentadas por este Grupo, pero, sí 
que algunas me gustaría.  El  Plan de ayudas de  rescate  al  comercio,  el  Plan de ayudas para 
autónomos, créditos para nuevos comercios, nuestra mejora e incremento de las ayudas para la 
inclusión social. El vial de avenida de La Sierra para mejorar las conexiones entre barrios.
 
Nos alegramos, de que por lo menos, hayan incluido el tan ansiado, esperemos que se cumpla el 
traslado de la Subestación de Cascajos, pero sinceramente, no creemos y nos cuesta mucho que 
de   las   104   enmiendas,   tan   solo   3   enmiendas   de   este   Grupo   Municipal   hayan   sido   lo 
suficientemente buenas para que ustedes las hayan podido incorporar en su proyecto. Muchísimas 
gracias. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Tricio. Tiene la palabra el Sr. Ruiz.
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D. Antonio Ruiz: Gracias, Sr. Presidente. Buenos días a todos y a todas. 
 
Bueno,   Sra.   Campos,   cuestionar   el   compromiso   del   Partido   Popular   con   la   estabilidad 
presupuestaria  y  la  sostenibilidad  financiera  es,  cuando menos paradójico.  Pero como bien  les 
decía la Sra. Fernández, en este momento les corresponde gobernar a ustedes y eso implica que a 
ustedes   les   corresponde   también   la   estabilidad   presupuestaria.   Y   a  nosotros  controlar   que   lo 
cumplen.
 
Intuyo que no se ha leído el final de nuestro documento de enmiendas, donde ofrecíamos diálogo 
para trabajar en esa estabilidad, pero intuyo que no se lo ha leído. Lo que sí que es una falta de 
honestidad, que sí que es una falta de respeto a la oposición, es no contestar a las enmiendas, o 
hacerlo de manera oral en el Pleno, como usted lo ha pretendido hacer hoy. 
 
Creo que a día de hoy, nadie cuestiona cuáles son las enmiendas que han presentado los Grupos 
de  la  oposición,  creo que están escritas,   registradas y  presentadas en plazo.  Y curiosamente, 
ninguno de los Grupos de  la oposición, ni el Grupo Municipal  Ciudadano ni el Grupo Municipal 
Popular  tenemos la sensación, y  lo dejo ahí,  de que se haya contestado a alguna de nuestras 
enmiendas. Intuyo que no, al menos no se ha hecho de la forma en la que creo que el respeto 
institucional exige, que no es con una simple interpretación a vuela pluma en el Pleno y de manera 
oral, sino, en su caso, negociándolas, hablándolas o cuando menos, contestándolas por escrito. 
 
Simplemente   una  cuestión   de   respeto   institucional.  Eso   sí   que   es  honestidad,   eso  sí   que   es 
trabajar con transparencia y no con opacidad. Y porque, en definitiva, nosotros… usted hace el 
ejercicio demagógico de decir que, cómo le vamos a explicar a los vecinos que no apoyamos unas 
cuentas que crecen en lo social, que crece en lo cultural y que crecen en el turismo.
 
Pues es muy sencillo, porque hicimos un ejercicio que creemos que también es muy transparente y 
muy honesto. Hace más de un mes, planteamos en público y se las planteamos a ustedes, cuáles 
eran nuestras líneas de trabajo. Estaban claramente explicitadas cuáles eran nuestras líneas de 
consenso en los presupuestos municipales.
 
Y esas líneas de consenso, no están en los presupuestos que hoy se presentan aquí, y no se nos 
ha   explicado   por   qué   no   están,   ni   una   cosa   ni   la   otra.   Esto   motiva   que   nosotros   estemos 
convencidos de que hoy, a los vecinos de las vecinas de Logroño, no nos queda otro remedio que 
decirles que no podemos apoyar estas cuentas.
 
Porque son unas cuentas que, además, y lo hemos dicho por activa y por pasiva, son irreales y 
alejadas de la situación concreta que se plantea en la ciudad. Son unas cuentas hechas en un 
contexto que no considera el Covic, ni la pandemia. O dicho de otra manera, que lo considera, 
como   ustedes   en   la   propia   redacción   de   la   memoria   de   Alcaldía   de   los   documentos,   como 
adversidad, como condición, pero no como una cuestión a resolver, no como una cuestión a la que 
enfrentarse, y no como una cuestión que intentar abordar con ilusión y con aplomo. 
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Falta anticipación. No podemos apoyar unas cuentas que vuelven a plantear que nos queremos 
dotar de la suficiente flexibilidad para ir capeando lo que vaya viniendo. Hoy, nos ha dicho usted 
que todavía no sabemos cuál es la dimensión de lo que tenemos encima de la mesa. Llevamos 9 
meses con esta crisis, estamos en condiciones de anticipar muchas cosas en las diferentes áreas, 
que el presupuesto que el Equipo de Gobierno presenta no anticipa. 
 
Un breve repaso a lo que son las 3 áreas de la memoria de Alcaldía que expone curiosamente el 
Alcalde, como prioridades de este presupuesto y que, por cierto, me sorprende que no coinciden 
con  las que el  Sr.  Antoñanzas nos expone.  El Sr.  Antoñanzas nos dice que este presupuesto 
aborda los 3 ejes fundamentales de la ciudad, que es un Deporte, Patrimonio y Casco Antiguo.
 
El Alcalde y la memoria nos habla de lo social, de la digitalización y de la movilidad, dueto de voces 
disonantes otra vez, empieza a sonarnos este juego, Antoñanzas, Hermoso de Mendoza.
 
El   Alcalde   acude   en   su   memoria   de   Alcaldía   en   el   ámbito   social,   a   algunas   políticas   que 
curiosamente son de ámbito nacional. Nos dice que se ha puesto en marcha los ERTE, nos dice 
que se ha en puesto  en marcha el   Ingreso Mínimo Vital.  Curiosamente,  no habla  de  la   renta 
ciudadanía,   probablemente   porque   no   le   gusta   el   Gobierno   que   lo   aprobó.   Aunque   fuera   un 
Gobierno que lo aprobó por consenso, de todos los Grupos Políticos en aquel momento, pero, qué 
es la renta ciudadanía.
 
Aquí ha salvado a muchas familias, a muchas personas en los meses de crisis. En los meses de 
crisis  que hemos vivido.  De esto  no habla   la  memoria,  habla  del   Ingreso Mínimo Vital  que el 
Gobierno Central ha aprobado.
 
Y se escudan continuamente en una recurrente subida de un millón de euros.  Subimos,  es el 
mayor porcentaje de la historia, hemos alcanzado un objetivo que, por cierto, creo que muchos 
hemos conocido hoy, tenían el objetivo de llegar al 10% del gasto social en el presupuesto. Está 
muy bien, lo han cumplido, ya tienen el objetivo de legislatura, según han dicho, cumplido.
 
Esto no va de cifras y se lo hemos dicho por activa y por pasiva, y por ahí van nuestras enmiendas. 
Esto va de contenidos, de proyectos reales, no de reforzar las líneas de trabajo que ya existen, no 
de abrir periodos de reflexión, sino de poner en marcha nuevos proyectos que atiendan a nuevas 
realidades.   Realidades   muy   diferentes   a   las   que  existían  antes   de   la   crisis.   Y   cuenten,   sean 
honestos, Sra. Campos. Cuenten…
 
Sr. Presidente: Sr. Ruiz, vaya terminando.
 
D.   Antonio   Ruiz:  Termino   enseguida.   Porque   crecen   las   aportaciones   del   Gobierno   en   esta 
materia. 
 
Lo mismo podríamos decir de su ciudad inteligente. Ya hemos hablado de la distancia que hay 
entre su discurso, del teletrabajo y lo que supone que en la segunda ola de la pandemia, después 
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de haber comprado ordenadores, virtualizar escritorios, los funcionarios del Ayuntamiento sigan sin 
teletrabajar.  Ustedes desconocen  lo  que es  la   transformación digital  de  la  ciudad,  confundir   la 
transformación digital de la ciudad con la compra de ordenadores y la virtualización de escritorios, 
me parece que estamos muy alejados. 
 
No se puede hablar de consenso y de que estamos muy cerca, cuando los planteamientos son 
estos. Y nos hablan de nueva movilidad, y no les voy a hablar de lo mismo. Pero es una movilidad 
una vez más sesgada,  orientada en exceso hacia el  uso de algunos medios de movilidad,  sin 
contemplar lo que esto supone. 
 
Curiosamente, nos han hablado aparcamientos disuasorios, proponen uno, que no dicen cual, pero 
sabemos cuál es, porque lo propuso este Grupo Municipal, pero no se olviden que se anuncian a la 
vez 6 nuevos ejes ciclistas, van a tener que contemplar, cuando menos, otros 6 aparcamientos 
disuasorios. 
 
Esto no les interesa, solo interesa en el que ya el esquema, que es el de Duquesa de la Victoria, 
porque ya ha surgido el conflicto y ya lo han puesto encima de la mesa. De los otros, no tenemos 
ningún…
 
Sr. Presidente: Sr. Ruiz, vaya terminando.
 
D. Antonio Ruiz: Acabo en un minuto.
 
Sr. Presidente: No, no tiene un minuto, ¿eh?
 
D. Antonio Ruiz: Perdón, acabo rápido. 
 
No tenemos ningún complejo en seguir hablando que vamos a apostar por los ejes ciclistas, pese a 
que destinaban un millón y medio hace apenas 20 días, y ahora lo han reducido a un millón de 
euros.
 
Y dejo ahí mi intervención y no… Y es todo por mi parte. Gracias Presidente.
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Ruiz. Tiene la palabra la Sra. Campos. 
 
Dª. Esmeralda Campos: Muchas gracias, Sr. Presidente. 
 
Sr. Tricio, yo voy a intentar no ahondar en separar, sino en unir. Usted dice que es muy triste, a mí 
también me parece muy triste que no apoyen este presupuesto. Y más por sus votantes, en los 
que se supone que se focalizan ustedes en comercio, en autónomos, en pymes, en empresarios. 
Muy triste. 
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Dice que no podemos seguir con el circo montado a nivel nacional. A lo mejor su problema, Sr. 
Tricio, es que recibe instrucciones a nivel nacional y por eso hacen una política local tan diferente 
aquí de la que les gustaría.
 
Sr. Ruiz, por ser muy breve, habla de respeto institucional. Mire, el mayor respeto institucional es 
no mentir a los ciudadanos. La Sra. San Martín ha hablado de un millón de euros para peatonalizar 
la Guardia Civil. Me gustaría, sinceramente, que nos explicase dónde ha leído ese millón de euros. 
Porque   no   aparece   en   ningún   lado,   son   350.000   euros,   lo   que   está   establecido,   respeto 
institucional. Más importante es no mentir, no mentir.
 
Estamos alejados de la realidad, pues yo creo que es todo lo contrario, Sr. Ruiz, todo lo contrario. 
Tenemos   un   presupuesto   responsable,   honesto,   riguroso.   Se   lo   decía,   ustedes   lo   que   nos 
proponían  es,  oigan,  Sres.   socialistas,   como  se  han   relajado   las   reglas   fiscales   presupuestan 
alegremente, incrementen 17 millones de euros en el gasto.
 
Nosotros no gestionamos así. Y no es cuestión de ser más o menos ambiciosos. Es cuestión de 
ser rigurosos con la ciudadanía, porque en el ejercicio 22, no sabemos qué va a ocurrir con las 
reglas   fiscales.   Y   nosotros   queremos   llegar   a   ese   ejercicio   habiendo   cumplido   con   nuestro 
presupuesto y no habiendo incrementado la deuda, ni habiendo disparado el incremento de deuda. 
Eso es ser responsables, no ser timoratos, Sr. Ruiz. 
 
En   cuanto   a   las   inversiones   que   ustedes   decían,   están   muy   claras,   ustedes   las   apoyan   y 
compartimos, compartimos la visión, con lo cual tampoco entiendo parte de su crítica.
 
En relación con la digitalización, es que no voy a ahondar. O sea, si de verdad se cree que alguien 
ahí  hay  fuera,  se va a creer  que entendemos  la digitalización como usted ha dicho,  no  tengo 
palabras.
 
En relación con el teletrabajo, el teletrabajo Sr. Ruiz, no es solo comprar portátiles, por supuesto 
que   nos   comprar   portátiles   ni   incrementar.   Ustedes   saben   la   situación   que   hay   en   este 
Ayuntamiento a nivel personal, no me voy a referir a la Sra. San Martín, que me hubiera encantado 
que nos hubiera dejado otra situación en este Ayuntamiento para poder hacer las cosas de otra 
manera. 
 
Porque cuando hablamos de remanentes, ustedes se apropian de la buena gestión que nos dio. 
Gracias a su buena gestión tuvimos esos remanentes, pero gracias a la, no gestión de la Sra. San 
Martín,   tenemos   la   situación   de   Personal   que   tenemos   en   este   Ayuntamiento.   Que   estamos 
revertiendo  y  que gracias  a  esta  gestión  se han  puesto  en marcha  multitud  de concursos  de 
traslados,  y se ha movido el  personal  que hacía más de 8 años que no se realizaba en este 
Ayuntamiento. 
 
Así que, lo siento, pero a mí no me den lecciones de gestión de teletrabajo ni de personal. Muchas 
gracias. 
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Sr.   Presidente:  Gracias   Sra.   Campos.   Empezamos   el   último   turno   del   debate   del   turno   de 
Portavoces. Sr. Antoñanzas, tiene la palabra. 
 
D. Rubén Antoñanzas: Muchísimas gracias, Sr. Presidente. Mira, voy a seguir la tónica de antes 
de contestar primero al Sr. Ruiz, que además, de forma muy rápida.
 
Mire,   le  voy  a   informar  una cosa,   lo  hemos  dicho por  activa  y  por  pasiva,  pero   le  voy  a  dar 
seguramente un disgusto a usted, y a más de uno.
 
El acuerdo de gobierno que tiene el Partido Riojano con el Partido Socialista, goza de muy buena 
salud. Tenemos claro el modelo de ciudad por el que apostamos. Y lo teníamos claro cuando el Sr. 
actual  Alcalde,  Hermoso de Mendoza y el  Sr.  Antoñanzas,  nos  reunimos para hablar,  durante 
varios días, sobre qué modelo de ciudad propone el Partido Socialista y propone el Partido Riojano.
 
Y lejos de diferencias, ahora tenemos incluso más acuerdos, porque ahora hemos sumado a que 
ambos partidos tenemos claro, como usted lo personaliza porque les gusta más así al Sr. Hermoso 
de Mendoza y el Sr. Antoñanzas. Vamos, tenemos claro que desde el deporte se puede apoyar 
mucho a la promoción de Logroño, que el fútbol es un elemento muy importante para ello.
 
Y hemos sido, insisto, la primera Corporación que crea una línea en ese sentido. Y seguramente a 
ustedes eso es lo que les preocupa, que hayamos salido con una nueva línea de apoyo para esta 
ciudad.
 
En   cualquier   caso,   yo   creo,   Sr.   Antonio,   Sr.   Ruiz,   perdón,   que   ustedes   no   escuchan,   no   ha 
escuchado, no es capaz de leer bien ni la memoria del Sr. Alcalde, ni el discurso que he hecho yo. 
 
Simplemente  les interesa el ruido, el generar esa idea dentro de la sociedad logroñesa de que 
estamos en crisis, y no. Mire, en esos momentos tan complicados para la ciudad de Logroño, se lo 
digo   de   forma   clara.   Estos   presupuestos   van   a   salir   gracias   a   que   tenemos   un   Gobierno 
absolutamente fuerte. Van a salir los que tenemos claro cuál es el modelo por el que tenemos que 
apostar.  Van a salir  porque sabemos y conocemos perfectamente  la realidad de esta ciudad y 
sabemos exactamente qué es lo que necesita esta ciudad para Logroño. 
 
Y va a salir, porque va una importante cantidad económica para la creación de riqueza dentro de 
esta ciudad. Y van a salir,  porque va una parte también muy importante para que nadie quede 
atrás. Pero nadie, ni en tema social, ni el tema deportivo, ni un tema cultural ni en muchísimas 
áreas.
 
Y va a salir adelante, gracias a eso. Y no van a salir adelante, gracias a que ustedes simplemente 
se quedan en la anécdota.
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Y por contestar también al Sr. Tricio, que, preguntaba, qué hay en este presupuesto del Partido 
Riojano. Bueno, pues, no me preocupa que usted no sepa lo que hay en este presupuesto del 
Partido Riojano, me preocuparía que los votantes del Partido Riojano no supiesen lo que hay en 
este presupuesto del partido, en este presupuesto del Partido Riojano.
 
Y ustedes, utilizan el proyecto de la estación para atacar, y lo que hace es demostrar que no tienen 
ni idea, el Grupo de Ciudadanos. No sé si por esa cuestión, de que sólo reciben instrucciones de 
Madrid, de lo que necesita esta ciudad.
 
El centro de la ciudad, lamentablemente, está muy envejecido. Nuestra Tercera Edad
que vive en el centro de la ciudad, lamentablemente, no tiene centros de Tercera Edad cercanos, 
lamentablemente tienen que ir a los barrios periféricos de esta ciudad.
 
¿Y sabe lo que está haciendo este Gobierno? Trabajar para que eso sea una solución. Y que en 
ese sitio, que lo que usted parece que quiere es que se degrade absolutamente, pues tengamos un 
centro   de   la   Tercera   Edad.   Y   anexo,   tengamos   un   centro   deportivo.   Porque   la   salud,   el 
envejecimiento activo es fundamental para este Equipo de Gobierno y la ciudad que cuida.
 
Y entonces, lo que usted ve un despilfarro y un disparate, nosotros lo vemos como un modelo de 
ciudad,  que  se  preocupa  de  sus  mayores,  que  quiere  cuidarlos,  que  quiere  que  el  centro   se 
revitalice, porque eso va a ayudar al comercio, a la actividad de la zona. 
 
Eso es lo que usted no ve. Igual, por eso, usted no está en el Gobierno y yo sí. Gracias. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Antoñanzas. Tiene la palabra la Sra. Castro. 
 
Dª. Amaya Castro: Muchas Gracias, Sr. Presidente.
 
En esta intervención como Portavoz de Unidas Podemos, me gustaría primero, agradecer a los 
compañeros del Partido Socialista y del Partido Riojano y al mío, en el esfuerzo de ajuste que se 
ha hecho en los presupuestos.
 
Yo sé que no son los que nos gustaría tener, sobre todo, porque no nos gustaría tener 30 millones 
de balloon en este  2021.  Era  una casualidad  que viniera  una pandemia  en el  año en el  que 
tenemos que conseguir 30 millones.
 
Como dice el Partido Popular es algo que se aprobó y se quedó perfectamente cerrado en el 2016, 
estoy de acuerdo, se hizo un acuerdo y se dejó para el 2021, 30 millones de euros, es lo que 
llaman patada adelante. Es lo que se aprobó, lo asumimos y como dice el Sr. Alcalde, lo pagamos.  
 
Son unos presupuestos que hemos ajustado y evidentemente, como lo hemos hecho nosotros, lo 
vamos a votar a favor, no hay mucho que decir. Pero sí  me gustaría hablar de las enmiendas, 
porque aquí se ha hablado, venga de enmiendas, primero voy a empezar con Ciudadanos.
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Hablan ustedes de 104 enmiendas, lo han repetido no sé cuántas veces, de esas 104 enmiendas, 
quiero recordar que 61, perdón, a partir de la 61 hasta la 104, son enmiendas en la que quitan 
dinero. 
 
Pero hacen cosas muy curiosas, y en la agenda cultural, mi compañera me lo aclarará, añaden, 
para la ejecución de la Agenda Unificada Cultural, añaden 10.000 euros. Es que esto pasa, no sé 
si… Pero en la parte de la que quitan dinero, le quitan 10.000  y es como, guau, apoyan la cultura, 
pero luego le quitan por debajo, en la enmienda no sé qué número, le quitan 15.000.
 
Y más que fijarme en lo que ustedes aportan en las enmiendas de incremento, que me parece 
bien, me voy a fijar en las enmiendas en las que nos quitan, se cargan el V
Centenario, y dicen, ¿para qué? Empiezan a quitar partidas en el V Centenario, y venga, fuera, 
vale, ya está, perfecto. Díganlo, díganlo que gran parte de sus enmiendas es quitar partidas en el V 
Centenario, para que se enteren los ciudadanos y las ciudadanas de Logroño. 
 
Hablan, y lo siento, quizá suene demasiado personalista y me lo van a permitir, hablan de quitar 
partidas en bienestar animal. Vale, hay un presupuesto pequeño, ya que es una parte pequeña del 
Ayuntamiento, pero quitar partidas en bienestar animal, significa tocar el sacrificio cero, y queda 
muy bonito decir sacrificio cero, pero sacrificio cero es no matar perros. Y es algo que se hacía en 
este Ayuntamiento antes de que esta Concejala fuera la responsable de ese área. 
 
Entonces sé que es personal y suena personal, pero, dejen de quitar dinero donde las cosas que 
son importantes también. No solo el comercio, la hostelería, también esto es importante. Hablan de 
circo, vale, es que no, no voy a hacer comentario a esto.
 
Voy a hablar de números. Ya sé que yo no soy contable, pero voy a hablar de números. Ustedes 
incrementan en 6 millones los presupuestos y sólo quitan de partidas 3 millones,   nos quedan 3 
millones por financiar. Y ustedes, que son tan rigurosos hablan, ¿de dónde va a salir ese dinero? 
Ah bueno,  es posible que podamos conseguir  más dinero de capitalidad,  es posible que de  la 
Comunidad Autónoma nos puedan dar más dinero.
 
Es posible, que le Estado Central nos pueda dar más dinero y es posible que consigamos fondos 
europeos. El, es posible, nos puede llevar a unos presupuestos no rigurosos.
 
Y miren, Srs. de Ciudadanos, si les aceptamos, si no aceptamos enmiendas y no hablamos con 
ustedes mal y si les aceptamos enmiendas y hablamos, también mal. Pónganse de acuerdo. 
 
Y con respecto al Partido Popular, esto sí, la cuadratura del círculo, mucho, mucho, mucho, mucho 
dinero a gastar, pero no sabemos de dónde vamos a sacar el dinero. 
 
Voy a poner un ejemplo, y me voy a remitir algo que ocurrió ayer con la modificación del contrato 
de residuos. En mayo, el Partido Popular presentó una moción para que se ampliara ese contrato, 
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se amplía, ayer se firma y el Partido Popular se pone la medalla. Qué bien, porque nosotros lo 
pedimos. Miren, la ampliación de ese contrato se hizo en 2018, ustedes hicieron esa ampliación de 
ese contrato por 8 años.
 
Esa prórroga, perdón, la prórroga del contrato, pero no ampliaron los servicios. Y en el 2018, ya 
había…
 
Sr. Presidente: Sra. Castro, vaya terminando.
 
Dª. Amaya Castro: Problemas de servicios cortos, de que había que ampliar zonas, de la recogida 
con más frecuencia. Esos problemas ya existían en 2018. ¿Cuándo ampliaron 8 años el contrato, 
por qué no hicieron modificaciones? Las hacemos nosotros, y ahora dicen que es porque ustedes 
nos lo han dicho. Esa  es su forma de trabajar. Lo siento, dejen de contar mentiras. 
 
Es que, no sé ya por dónde seguir. Es que hablan, miren, hablan de rigurosidad y voy a decirles 
palabras que ustedes dicen en sus enmiendas, por si acaso creen que no las hemos leído. 
 
Hablan de, con expresiones, “volverá presumiblemente a arrojar”, utilizan palabras de esas. “Que 
requieren de respuestas ágiles, eficaces y flexibles”. Y luego, cuando hacemos unos presupuestos 
flexibles, es que somos unos irresponsables.
 
Estos presupuestos que ustedes hacen, incrementando 17 millones, esto, sí es un agujero negro 
de presupuestos. 
 
Sr. Presidente: Sra. Castro, vaya terminando. 
 
Dª. Amaya Castro: Muchas gracias, Sr. Presidente. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sra. Castro. Tiene la palabra el Sr. Tricio. 
 
D.  Ignacio Tricio:  Gracias  Sr.  Presidente.  Como es  la última que ha hablado voy a empezar 
rápidamente por la Sra. Castro. 
 
Sra. Castro, hable, en vez de con la Sra. Urquía, puede hablar con la Sra. Campos, porque nos dio 
las gracias y hoy nos las ha dado, de cómo presentamos nuestras enmiendas, ingresos, gastos, 
está   todo  muy  bien especificado.  Míreselo,  ese  es  el   diálogo  que  hay en entre  el  Equipo  de 
Gobierno.
 
Y le pido también que se lea el proyecto de presupuestos, porque el V Centenario lo han quitado 
ustedes del proyecto definitivo,  y nosotros no  lo hemos eliminado.  Una proposición que hemos 
dado y que los logroñeses saben, es que, lo queríamos cambiar para el año que viene y no hemos 
cogido el dinero y lo hemos quitado de un sitio, no. Esa partida de 700.000 euros lo damos y lo 
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queríamos dar para el apoyo social, para que esas personas que usted dice, no pasen hambre y no 
tengan este año problemas ni con la luz, ni con el gas.
 
Nosotros   sí   que   somos   coherentes,   Sra.   Castro.   Y   somos   coherentes,   y   efectivamente   nos 
preocupa   la   política   nacional   como   le   debía   preocupar   a   usted.   Porque   ustedes,   aquí,   en   el 
Gobierno de España están pactando con los herederos de ETA y eso a nosotros nos preocupa 
muchísimo. Eso nos preocupa muchísimo, Sra. Castro. 
 
Vuelvo ahora con el Sr. Antoñanzas. Sí, usted está gobernando, está gobernando, bueno, pues, 
quizá se lleva ahora tan bien, con el Sr. Alcalde, porque bueno, pues uno dice una cosa, una en 
día, otro dice otra cosa otra tarde, entonces están viendo que se están ustedes confundiendo, y 
claro, bueno, pues eso es lo que les está uniendo, Sr. Antoñanzas. Creo que están más unidos 
precisamente por ese descontento que tiene la ciudad.
 
Y a mí,  creo que a usted  le  debería preocupar   lo  que pienso yo,  y   lo  que piensan  todos  los 
logroñeses, pero a usted, efectivamente, le preocupa muchísimo lo que piensan sus votantes. 
 
A mí me preocupa lo que piensan mis votantes y los de todos los que estamos aquí, y los de los de 
los partidos que no han conseguido un concejal.  Esos son  los que me preocupan, que son  los 
logroñeses, los que me han votado a mí y los que le han votado a usted. 
 
Y si usted, y lo sabe y sea sincero, está últimamente actuando como está actuando, es porque 
tiene unos grandes problemas dentro de sus votantes y tiene que modificar, y está modificando la 
forma de actuar, últimamente, precisamente por eso. 
 
Y nosotros, Ciudadanos, no hemos modificado, no, estamos ya cansados de decir que seamos 
coherentes, que miremos para un sitio, no. Se lo vuelvo a repetir y lo repetiré hasta la saciedad. 
Ciudadanos lo que quiere es lo mejor para Logroño y para los logroñeses.
 
Precisamente por eso presentamos, y sí, Sra. Castro, presentamos 104 enmiendas, y lo volveré 
también a repetir. Y queríamos y nos hubiera gustado que muchas de esas hubieran estado en 
esos presupuestos.
 
Pero bueno, voy con la Sra. Campos, que le agradezco sinceramente las palabras que ha tenido 
para con este Grupo, porque creo que las veces que nos hemos reunido, hemos tenido, aunque no 
hayamos llegado, desgraciadamente, a un acuerdo, que me hubiera gustado y espero que para los 
próximos presupuestos, nos sentemos y haya ese diálogo más realista y más evidente. 
 
Pero, desde luego, de verdad le felicito, le doy la enhorabuena por el trato educado que ha tenido 
para con este Grupo Municipal, no como el que hemos tenido que oír, desgraciadamente desde 
otros. 
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Y sí, usted, ha mencionado también al Sr. Garicano. Muchas veces ustedes nos han criticado, que 
hablamos de política nacional, que no, que nos tenemos que centrar aquí. Pero bueno, se aprende 
de todo, se aprende de la política municipal, de la política regional y se aprende, evidentemente, de 
la nacional y la internacional. 
 
Y   nosotros,   vuelvo   a   repetir,   desgraciadamente   vamos   a   tener   que   votar   en   contra   a   estos 
presupuestos,  porque  seguimos  considerando   que  no  son   los  presupuestos  que   la   ciudad  de 
Logroño necesitaba para el año 2021.
 
Se ha intentado, reconozco y no me cabe la menor duda que ustedes hayan trabajado. Quiero 
también agradecer a todos los técnicos del Ayuntamiento de Logroño, la labor que han hecho con 
los   presupuestos.   Y   como   ha   dicho   antes   mi   compañera,   también   es   de   agradecer   a   esta 
Corporación y al Equipo de Gobierno que, a pesar de la rapidez que se ha presentado, puedan 
estar vigentes el 1 de enero.
 
Eso también es de agradecer, porque para Logroño y para los  logroñeses, pero, sinceramente, 
creo que deberían haber escuchado y haber tenido mucho más en cuenta las enmiendas, no sólo 
del Equipo del Grupo Municipal Ciudadanos, sino las del Partido Popular, porque creo que entre 
todos hubiéramos llegado a conseguir… 
 
Sr. Presidente: Sr. Tricio, vaya terminando.
 
D. Ignacio Tricio:  Unos presupuestos muchísimo más acordes con el terrible año 2021 que nos 
espera. Muchísimas gracias.
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr.Tricio. Tiene la palabra el Sr. Escobar.
 
D. Conrado Escobar: Muchas gracias. Sr. Presidente 
 
Pues  coincidimos  desde  el  Grupo  Municipal  Popular,   que  estos  presupuestos  son  especiales. 
Efectivamente,   son   especiales,   son   los   las   cuentas   del  Covid,   pero   también,   en   cierto   modo, 
deberían  de ser   los del   inicio  de  la   recuperación,   los del   rescate  y  en cierto  modo,   los  de  la 
esperanza. 
 
Todos los logroñeses y es un sentir compartido, queremos dejar atrás el año 2020, un año que 
desafortunadamente va a quedar en la memoria de la ciudad, por el recuerdo de quienes nos han 
dejado, por los negocios que se han cerrado, por las dolorosas secuelas en nuestros mayores y en 
las familias. Y existe un sentir compartido que queremos sacudirnos ese miedo, esa tristeza, con la 
expectativa de un futuro un poco más seguros.
 
En estas circunstancias, el presupuesto municipal debería de ser el más cercano a nuestra gente, 
a sus problemas, a las necesidades y a las expectativas.
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Desde el Grupo Municipal Popular ya lo hemos dicho, y lo reitero una vez más. Entendemos que 
deberían de estar  orientados a cuatro objetivos,  acompañar y brindar  la seguridad en nuestras 
familias   y   especialmente   a   los   colectivos   más   castigados,   mayores   y   jóvenes.   Ayudar   en   el 
mantenimiento del empleo, a la nueva dimensión del espacio público, desde la diversidad, desde la 
accesibilidad y desde la responsabilidad individual.
 
A ilusionar a la ciudad con el mayor acontecimiento de nuestra historia, el V Centenario, del que se 
ha   hablado   muy   poco   en   esta   sesión,   y   además,   llevarlo   a   cabo   con   la   mejor   herramienta 
municipal, que es, el talento de nuestros empleados públicos, que por cierto, algún motivo, algún 
descontento habrá, cuando mañana presentan su protesta públicamente. 
 
Pero estos presupuestos, en sus manos, en sus manos Sr. Hermoso de Mendoza y en los de su 
Equipo son ya, papel mojado. 
 
Yo  no  voy  a  hablar  de  cifras.  Yo  voy  a  hablar  solamente  de una  magnitud,  de  un  intangible 
económico,  usted que sabe del área, que mire, pues,   la credibilidad en  la gestión, que mire  la 
confianza, que mire la certidumbre que pueden aportar unas cuentas. 
 
Esa magnitud es esta, cero, cero en confianza, cero en credibilidad y cero en capacidad de gestión, 
que es con lo que tenemos que calificar su gestión presupuestaria. 

 
Porque, veamos y muy rápidamente. El domingo, han provocado un monumental carajal entre la 
hostelería del Casco Antiguo, tras un mes, para preparar su reapertura. 
 
Hace una semana, sencillamente, por no hablar, por no hablar entre ustedes, han desesperado a 
las   entidades   deportivas   y   clubs   de   fútbol   de   nuestra   ciudad.   Y   finalmente,   han   retorcido   el 
presupuesto para disimular su propia incompetencia. 
 
La gestión de ayudas,  y pymes y autónomos, desde este Ayuntamiento,  es, hasta el momento 
torpe y tardía, solo superada, por otra institución gobernada también por el Partido Socialista, la 
ADER que ahí les ha superado, eso hay que reconocérselo.
 
Han   batido   el   récord   en   la   tardanza   en   el   pago   de   las   Chiquibecas,   siguen   sin   resolver   la 
tramitación de los expedientes de ayudas provenientes de la Oficina de Vivienda, y son 600. 
 
Una cuarta parte del presupuesto actual, está sin ejecutar, se le ha recordado. El urbanismo táctico 
se convierte cada vez más, en arte efímero, porque esa pintura se está disolviendo a los ojos de 
todos los logroñeses. 
 
En el capítulo de integración del ferrocarril, ha pasado, han convertido Sr. Hermoso de Mendoza, 
un proyecto que es de todos a un capricho caro del Alcalde.
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Acaba el año de la peor forma posible, con un sobrecoste y con un retraso que nosotros estimamos 
en   1.200   millones   euros   y   que,   como   recuerda   mi   compañero   Ángel   Sainz   Yangüela,   va 
acumulando días de retraso. Creo que vamos por el número 540.
 
Y si nos atenemos a las magnitudes que ustedes ofrecen, que ustedes han dicho, pasamos de los 
400.000 euros a los 4 millones de euros. ¿Eso es la solución barata que ustedes proponían? 
 
Una estación recibida y sin funcionar, una subestación sin ubicar y la fase 2 y 3 en vía muerta. 
Permítame el símil ferroviario.
 
Y además, mucho me temo, y esto es una suposición, Sr. Alcalde, que esto obedece a una táctica 
deliberada electoral, porque en la memoria, en la que se aprecia su literatura, claramente indica un 
calendario,   el   calendario   de   este   proyecto   lo   lleva   al   final   de   la   legislatura.   Curiosamente, 
coincidiendo con el escenario electoral. ¿Vamos a estar soportando ese retraso…?
 
Sr. Presidente: Sr. Escobar, vaya terminando.
 
D.   Conrado  Escobar:  ¿Simplemente   por   conveniencia   electoral?  Creemos  que   eso   no  es   la 
solución. Voy acabando, Sr. Presidente.
 
Y mientras   tanto,   las  ayudas  económicas se eternizan  entre  promesas  de digitalizaciones  que 
nunca llegan. 
 
La necesidad de vivienda social  para  familias,  es cada vez más preocupante,  y  los barrios de 
Logroño han desaparecido definitivamente de nuestros presupuestos. Y no se abordan proyectos 
críticos.
 
Y la cacareada financiación europea, la única que figura, se debe únicamente al Gobierno anterior, 
al Gobierno del Partido Popular, la EDUSI, es la única financiación europea.
 
Y por eso acabo, acabo, lamentando, que esos objetivos que ustedes plantean de sostenibilidad y 
movilidad, sencillamente se conviertan en un proyecto falso y muchas veces sectario, porque están 
rechazando, están renunciando a la verdadera sostenibilidad. 
 
Por   ejemplo,   echamos   de   menos   ayudas   e   instrumentos   a   la   rehabilitación,   cuando   la 
rehabilitación, cuando la emisión de CO2 de los edificios, es probablemente la más cuantiosa en 
términos de solidaridad.
 
Sr. Presidente: Sr. Escobar, vaya terminando. 
 
D. Conrado Escobar:  Y por eso,  concluyo ya definitivamente,  nosotros  lo que pedimos… Hay 
cosas buenas en sus presupuestos, hay alguna cosa buena, sí, sí, se lo voy a decir, por ejemplo, 
una la Villanueva, la mención a la Villanueva, para mí.
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Pero   acabo   con   nuestras   propuestas,   acabo   con   nuestras   propuestas,   acabo   con   nuestras 
propuestas porque estos presupuestos,   insisto,  en sus manos,  se van a convertir  en un papel 
mojado. 
 
Las propuestas son,   fiscalidad responsable,   fiscalidad responsable significa que cuando no hay 
actividad económica, se tiene que producir la exención o la casi exención fiscal. Tiene que haber 
financiación inteligente. 
 
Financiación inteligente, significa que se aprovechen los superávit, los remanentes, que por cierto, 
ya se han liberado gracias a la presión del Partido Popular en toda España, aprovechando otras 
fuentes, también las fuentes europeas. Que se impulsen planes de reactivación… 
 
Sr. Presidente: Sr. Escobar, Sr. Escobar termine ya, por favor.
 
D. Conrado Escobar: Acabo. 
 
Para el turismo, el comercio y la hostelería. Que dispongamos de una agenda urbana sostenible en 
rehabilitación. Que concluyamos el nudo de Vara de Rey de  la estación, que aprovechemos el 
PEMUS. Y que…
 
Sr. Presidente: Sr. Escobar, se le ha terminado el tiempo, lo siento. No, no, no. Se le ha terminado 
el tiempo. Gracias, gracias, Sr. Escobar. Tiene la palabra el Sr. Reinares.
 
D. Iván Reinares: Muchas gracias, Sr. Presidente. Buenos días a todas y a todos. 
 
En primer lugar, quería hacer referencia al Día Mundial del Sida, un día para recordar, sensibilizar 
en la lucha contra la infección del VIH que todavía no tiene vacuna. Recordar todos los fallecidos a 
causa del sida, y a aquellos que conviven con el virus. 
 
Luego, decir que me lo ponen difícil.  Por ser sincero, debo decirles que esperaba un Pleno, un 
Pleno diferente, donde la responsabilidad que requiere la situación, impregnarse las palabras y las 
intenciones, y al ver que gran parte de las enmiendas que han realizado, estaban ya incluidas en el 
anteproyecto. Aunque parece ser que no la supieron ver o preguntar por ellas, ya que estaban más 
centrados en un proceso de hostilidad, continúa.
 
Ingenuo de mí, había preparado una intervención poniendo en valor cuestiones que, a tenor de lo 
aquí sucedido, parecen insignificantes, como que sean los presupuestos más sociales de la ciudad, 
donde superar la pandemia y la crisis sin dejar a nadie atrás y reactivar la economía de Logroño, 
son unos retos mayúsculos a los que nos enfrentamos y para los que se han diseñado nuestros 
presupuestos. 
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Unos presupuestos realistas, honestos y responsables donde es evidente cuál es nuestra principal 
prioridad, el cuidado, y en especial el cuidado de las personas que más lo necesitan. 
 
Un presupuesto donde se ven claro las ideas, como el desarrollo digital, facilitar la movilidad activa 
y sostenible, el cuidado de los servidores públicos, el fomento de las políticas de igualdad. Estas 
son, sin olvidar, claro está,   la del duro trabajo por  la promoción del deporte, de la cultura y por 
supuesto,  nuestro especial  mimo por   todo  lo  relacionado con el  cuidado del medio ambiente y 
conseguir un Logroño verde, del que nos sintamos orgullosos.
 
Como les decía, desde mi ingenuidad o desde un profundo sentimiento de qué otra manera hacer 
política es posible, me llevó a plantear una intervención donde estaba presente la esperanza y la 
alegría de que, a pesar de esta pandemia, en la que estamos inmersos, tenemos un presupuesto 
en tiempo y forma, para trabajar juntas todas las personas que creen en hacer un Logroño mejor.
 
Es por eso que no estoy realizando la  intervención prevista,  ya que me ha quedado claro que 
muchos de ustedes hablan de buscar el consenso, solo cuando es el suyo, pero que dentro de 
estas 2 caras que  tienen,  prefieren seguir   jugando a  lo único que saben,  a dividir  y polarizar, 
porque saben que de conseguirlo  puede ser  un hito   importante  para el   futuro,  hipotético  éxito 
partidista. 
 
Ustedes son profesionales de la mentira, profesionales de retorcer la verdad sin que les tiemble la 
mano. Las intervenciones de la Concejala Esmeralda Campos, amparadas por su excelente trabajo 
y todo el Equipo que ha hecho posible estos presupuestos,  han desmontado esas mentiras en 
cada una de sus intervenciones. 
 
Sres. y Sras. de la oposición, mi abuela me solía decir, que lo que dice Juan de Pedro, dice más de 
Juan que de Pedro. Gracias por sus palabras, más preocupadas por dar ruedas de prensa que por 
buscar un trabajo común, real. Por preferir ese juego político que he comentado con anterioridad, a 
la transparencia en sus propuestas. 
 
Seguiré   siendo  ingenuo y confiando en  las personas  y  que otra manera  de hacer  política,  es 
posible. Pero ya lo dije y  lo repito, ustedes, Sres. y Sras. del PP, y su sombra, no son de fiar. 
Muchas gracias. 
 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Reinares. Tiene la palabra el Sr. Alcalde. 
 
Sr. Alcalde: Bueno, buenos días a todos, a todas. En primer lugar, quería agradecer el trabajo de 
todo el Equipo de Gobierno para traer en  tiempo y  forma estos presupuestos,  estos segundos 
presupuestos del Gobierno, que yo creo que reflejan un trabajo perseverante y coherente con la 
forma, y la manera en la que llegamos hasta aquí. 
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Creo que tras escucharles, veo como el Partido Popular y Ciudadanos han expresado su voto en 
contra. Quiero decirles, que del anteproyecto de presupuesto al proyecto, este Equipo de gobierno, 
yo creo que tuvo una amplitud de miras y una visión generosa a la hora de ofrecer un diálogo y una 
participación para mejorar ese presupuesto, y así es nuestra voluntad. 
 
Se ha dicho por parte de la Concejala Campos, el Sr. Reinares, el Sr. Antoñanzas, la Sra. Castro, 
parte de  las cuestiones que ustedes plantean en sus enmiendas,  que  las hemos analizado de 
forma minuciosa, estaban ya en el anteproyecto. Solamente hace falta leer un poco, y parte de las 
cuestiones   del   anteproyecto   al   proyecto,   han   sido   consideraciones   o   cuestiones   que   se   han 
incorporado de algunos grupos, como el Grupo Ciudadanos. 
 
Creo que eso es una actitud generosa en un Equipo de Gobierno, que cree que el año 2021 es un 
año muy complicado. Lo ha dicho la Sra. Campos, estamos en plena pandemia. Pensábamos que 
quizás habría un ejercicio de… no de partidismo, sino de responsabilidad, para con la ciudadanía 
de Logroño a la hora de aceptar un presupuesto de estas características. 
 
Si   algo   hemos   aprendido   en   esta   pandemia,   es   que   había   algunas   áreas   que   son…   Yo   les 
agradezco al Sr. Ruiz Lasanta y al Sr. Escobar que hayan leído la memoria de Alcaldía. Creo que 
si  algo  hemos  aprendido,  es  que algunos  ejes  que  estaban  en el  digamos,  en el  espíritu  del 
Gobierno, había que seguir reforzándolos en el ámbito social, en el ámbito digital o en el ámbito de 
la movilidad activa. 
 
Por supuesto, sé que ustedes no están de acuerdo en la forma y en el fondo, traen al Pleno del 
jueves, por ejemplo, la paralización de los carriles bici, y otra serie de actuaciones. 
 
Bueno.  Aun así,  creo que este segundo,  como digo,  presupuesto,   refleja bien esa voluntad de 
estos 3 grupos de Gobierno por avanzar y por seguir mejorando la vida de los logroñeses. 
 
Y creo que lo hacemos, y se lo dicho la Sra. Campos, porque con rigurosidad, en el sentido de que 
un  presupuesto,  no   sé,   ustedes   parece   que   sacan   las   maracas  a   veces,   yo   no   lo   acabo   de 
entender,  cuando van a  la oposición hacen este ejercicio  de no pensar que  los  ingresos y  los 
gastos tienen que equilibrarse. 
 
Y bueno, pues nos dicen que lo quieren todo, bajar todos los impuestos, fiscalidad cero y gastar 
muchísimo   más.   Yo   creo   que   es   un   ejercicio   poco   responsable,   poco   sensato.   Por   eso,   se 
agradece, en este caso, como Ciudadanos pues lo ha dicho, lo ha hecho de una forma equilibrada. 
Pongo aquí, quito allá. Eso es priorizar, eso es la economía, recursos escasos para necesidades 
ilimitadas. Y creo que este Equipo de Gobierno lo ha hecho. 
 
Y creo que se ha dicho aquí también. Ustedes han planteado algunas enmiendas. Es un proyecto 
de  largo  (…)  el soterramiento.  El año pasado hicimos el esfuerzo de seguir  reduciendo deuda, 
ustedes lo apoyaron, y este año cumplimos con ese, digamos esfuerzo, también. Y que yo creo 
que es muy importante de hacernos cargo de esa deuda. Lo ha dicho la Sra. Castro.
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Por lo tanto, creo que la política es mucho más que gestión, pero una buena gestión es una buena 
política, y creo que este Equipo de Gobierno lo que está haciendo, es un buen ejercicio, riguroso y 
constante  de buena práctica  presupuestaria.  Y eso creo que es  lo  que hemos,   lo  que hemos 
reflejado. 
 
Me hubiera gustado que ustedes apoyarán este presupuesto, Ciudadanos, Partido Popular. Creo 
que además,   la  ciudadanía   lo  hubiera  agradecido,  hubiera  agradecido  mucho ese ejercicio  de 
responsabilidad   en   unos   tiempos   tan   complicados.   Creo   que   este   Equipo   de   Gobierno   ha 
presentado un presupuesto lo suficientemente moderado, equilibrado y cabal, para… 
 
Y haciendo concesiones, para que ustedes lo hubieran apoyado. Pero veo que no es así. Con lo 
cual, pues será apoyado por Equipo de Gobierno y creo que responde de forma muy clara y muy 
precisa a las necesidades que van a surgir en el año 21, que van a ser, sobre todo, necesidades de 
índole social. Gracias. 
 
Sr. Presidente: Gracias, Sr. Alcalde. 
 
Procedemos a su votación. Partido Riojano, a favor. Unidas podemos, a favor. Partido Ciudadanos, 
en contra. Partido Popular, en contra. Partido Socialista, a favor. Queda aprobado el Presupuesto 
General del Ayuntamiento de Logroño para el 2021.
 
Aprobación inicial por los Grupos Partido Riojano, Podemos y Partido Socialista. 
 
No   habiendo   más   asuntos   que   tratar,   cerramos   sesión   extraordinaria   urgente   a   fecha   1   de 
diciembre de 2020. Muchas gracias a todas y a todos.
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De todo lo que antecede doy fe y extiendo como Secretario la presente acta en 57 folios 
mecanografiados y numerados.

Presidente del Pleno Secretaria General del Pleno

Francisco Javier Pérez Diego Mercedes López Martínez
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